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            1 

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES 2 

Periodo 2020-2024 3 

N°64-2022, ACTA DE SESIÓN EXTRAORDINARIA. 4 

Convocada el viernes veintiuno de octubre del Dos Mil Veintidós, por el Concejo 5 

Municipal, en el Salón Comunal de la Comunidad de Rio Naranjo de Bagaces, a 6 

las diecisiete horas. 7 

Presidente: José Alfredo Jiménez Sánchez. 8 

Vicepresidente: Juan José Núñez Chaverri. 9 

Regidores Propietarios: Juan José Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate, Giselle 10 

Chavarría Cruz, Luis Enoc Barrantes Cubero y José Alfredo Jiménez Sánchez  11 

Regidores Suplentes: Heidy Ordóñez Jiménez, María Esther Carranza Gutiérrez y 12 

Austin Sibaja Pérez 13 

Síndicos Propietarios: Javier Chaverri Sandino, Marjorie Rodríguez Elizondo, Bernal 14 

Maroto Matamoros, Marylen Villafuerte Rodríguez.  15 

Síndico Suplente: No hay. 16 

Asistencia de Alcaldía: Alcaldesa Eva Vásquez Vásquez y Vicealcalde Álvaro García. 17 

Secretaria: Marianela Arias León. 18 

Regidores y Síndicos ausentes:  19 

Hannia Molina Chevez …………………............................JUSTIFICO.AUSENTE 20 

Estefanía Jiménez Ocampo…………………..........................................AUSENTE 21 

Francini Villalobos Picón……………………....................................... AUSENTE 22 

Cinthya Sandoval Sandoval……………………………………………AUSENTE 23 

Santos María Quirós Bermúdez……………………….… JUSTIFICO.AUSENTE 24 

Josué Soto García………………………………………………………AUSENTE 25 

Asistentes por Invitación: 26 

Funcionarios Municipales, Funcionarios del ICE, Funcionarios de Coopeguanacaste, 27 

Funcionarios de la Fuerza Pública. 28 

Visitantes: 29 

Vecinos del distrito de Río Naranjo, representantes de Asociaciones de Desarrollo. 30 
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 1 

AGENDA: 2 

 ARTÍCULO I.  3 

Comprobación del quórum y apertura de la sesión 4 

 ARTÍCULO II 5 

Lectura y aprobación del orden del día. 6 

ARTÍCULO III. 7 

REGLAMENTO DE ADMINISTRACION Y OPERACIÓN DEL PROYECTO 8 

ECO TURISTICO CATARATAS DE LLANOS DEL CORTÉS. ACUERDO 24-9 

60-2022.   10 

ARTÍCULO I. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA 11 

SESIÓN. 12 

Señor Presidente: En ausencia de la compañera Hannia Molina estaremos poniendo en 13 

propiedad al Señor Luis Enoc Barrantes. Con un quorum compuesto por 5 regidores se 14 

da por iniciada la sesión extraordinaria N°64-2022.  15 

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 16 

ARTÍCULO III. AUDIENCIA 17 

"Audiencia: Escuchar a la Comunidad de Río Naranjo sobre las diferentes 18 

afectaciones que han tenido durante la época lluviosa, específicamente las 19 

afectaciones de las familias y la comunidad en general que se dieron el 16 y 17 de 20 

setiembre con ocasión de las fuertes lluvias, que se presentaron en la región.  21 

Con la presencia de las  siguientes instituciones:  22 

 ICE, para que exponga y explique sobre el estudio hídrico que se hizo sobre la 23 

región. 24 

 IMAS, para que exponga y explique las razones por las que se dejaron por 25 

fuera muchas familias afectadas en la ficha social que se le hizo a cada una, y 26 

que no cumplieron con los requisitos. Acompañada de la Gestora Social de la 27 

Municipalidad, Mariela López. 28 

 Comisión Nacional de Emergencias, para ver el estado actual en que se 29 

encuentran cada una de las denuncias que se hicieron al 911. 30 
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 Coopeguanacaste, para que nos expliqué el plan de trabajo y el avance que se 2 

pueda tener con respecto al tratamiento de las aguas pluviales que vienen de la 3 

zona alta. 4 

  Municipalidad de Bagaces mediante la Unidad Técnica, con el tema de la 5 

rehabilitación de los caminos y demás puentes y cualquier otra obra de la red 6 

vial cantonal que exista ahí. 7 

 Alcaldía Municipal, que siempre se invita. 8 

 Fuerza Pública por ser un tema de interés permanente en la comunidad de Río 9 

Naranjo.  10 

 Y cualquier otra institución que los síndicos deseen invitar que lo vean con la 11 

secretaria del Concejo. ACUERDO N°07.1-61-2022 y N°07.2-61-2022 12 

Señor Presidente: Lee la agenda y somete a votación darla por aprobada. Quedando 5 13 

votos afirmativos aprobación de los regidores, Juan José Núñez Chaverri, Maikel 14 

Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Luis Enoc Barrantes Cubero y José Alfredo 15 

Jiménez Sánchez. (ACUERDO 1-64-2022). ACUERDO UNÁNIME 16 

DEFINITIVAMENTE PROBADO. 17 

La primera institución que estará presentando es el ICE y el tema que va a tratar es el 18 

estudio hídrico. 19 

Señora Kattia Barker Wright: Cédula 3-370-493, Trabajo para el ICE, para el área de 20 

recursos geotérmicos.  21 

Los compañeros encargados de hacer este estudio de hidrología especialistas en esta 22 

área no podían estar en este espacio presencialmente, pero les traemos la grabación de 23 

parte la institución para que ustedes tengan la explicación de qué fue lo que se hizo. 24 

Sí es importante anotar que este estudio obedece a una solicitud qué la municipalidad de 25 

Bagaces nos hizo a nosotros el ICE. Si al finalizar la presentación vienen algunas 26 

consultas quizás más enfocadas en lo que se presentó, ustedes me dan sus datos para 27 

poder preguntarle al profesional de hidrología y poder responderle a la mayor brevedad 28 

posible. Este estudio es importante porque permite a la municipalidad la toma de 29 

decisiones, con la problemática que se ha venido presentando acá. 30 
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Se inicia la transmisión del vídeo a cargo de los profesionales del ICE, en dónde indican 2 

que fue lo que se hizo, cuál fue la metodología que se utilizó y la estimación. 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

Están a cargo de la presentación del estudio,  la Ing. Giannina Arguedas Carbajal, 9 

Ing. Oscar Láscarez Jiménez, Ing. Cristina Wahrmann Vargas.  10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

Ing. Oscar Láscarez Jiménez: A solicitud de la municipalidad de Bagaces nosotros 19 

realizamos estudios de topografía e hidrología, específicamente en la comunidad de Río 20 

Naranjo, con el objetivo de tener la topografía de Río Naranjo y los caudales máximos 21 

en varios puntos del pueblo, 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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En esta diapositiva se puede ver el detalle del levantamiento topográfico que realizamos 2 

en la sección de arriba vemos las secciones transversales en el cauce del río, esas fueron 3 

levantadas con equipo convencional, esta es una estación total.  4 

En la parte inferior podemos ver el modelo del terreno que fue levantado mediante una 5 

combinación de técnicas topográficas, como lo son mediciones de levantamiento 6 

satelital, conocido como GMSS, levantamiento con estación total y también 7 

levantamiento con un equipo ligar, que es colocado sobre un vehículo, en tabla de la 8 

derecha podemos ver un inventario de infraestructura pluvial que realizamos, en donde 9 

se detalla el tipo de elemento, que puede ser una alcantarilla, puede ser un tragante, 10 

determinamos las coordenadas de estos sitios, además de  la elevación posterior y el 11 

diámetro que tiene cada uno. 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

En esta diapositiva podemos ver el equipo ligar, que es un sensor, el cual permite 19 

generar una nube de puntos que nos permite un detallado bastante preciso del terreno, 20 

en el lado de la derecha podemos ver una típica nube dadas por colores, como árboles, e 21 

infraestructura como postes, cables y la calzada del camino, también se logran ver 22 

curvas de nivel. 23 

Ing. Cristina Wahrmann Vargas. En cuanto a la estimación del caudal dividimos el 24 

estudio en 2 partes, se estimó el caudal máximo sobre el río Naranjo, que es este que 25 

vemos acá: 26 

 27 

                          28 

 29 

 30 
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Lo que está en naranja es la delimitación de la cuenca, es una cuenca de alrededor 5 km² 2 

y también se calculó los caudales máximos en áreas aledañas al poblado, estas áreas por 3 

cuanto no tienen un río, como el Río Naranjo, cuando hay lluvia se hace escorrentía y 4 

eso también hay que encauzarla para que no haga daños en el poblado, entonces 5 

nosotros calculamos caudales en este punto y en varios puntos alrededor estas áreas. 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

Para estimar la crecida nosotros hicimos un estudio que se llama análisis de frecuencia 16 

esa metodología consiste en revisar la historia del río para asignar probabilidades de que 17 

ocurran caudales altos. Como no hay estaciones hidrológicas en las cercanías del 18 

poblado que mida el caudal en el río Naranjo, buscamos información en estaciones 19 

cercanas que opera y mantiene el ICE. Es importante que ustedes sepan que el ICE 20 

construyó a lo largo de los años una red de estaciones para medir caudal, lluvia y 21 

muchas variables meteorología, esta red es un tesoro de todos los costarricenses. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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En esta figura se ven las estaciones que tiene ICE, los puntos rojos miden caudal y los 2 

puntos verdes miden lluvia y distintas variables meteorológicas, entonces nosotros 3 

utilizamos las estaciones más cercanas al poblado de Río Naranjo para trasladar 4 

información. 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

El resultado de los cálculos en el río Naranjo es eso tabla que ustedes ven acá, entonces 12 

Por ejempló, tenemos periodos de retorno asociados a probabilidades de ocurrencia y 13 

los valores del caudal a esperar en ese punto, valores con ya un límite de confianza, le 14 

estamos asignando confianza porque el cálculo, tiene una serie de incertidumbres. 15 

Por ejempló,  para un periodo de retorno de 20 años, que eso significa una probabilidad 16 

de que ocurra de punto cero cinco,  esperamos caudales de entre 39 y 44 metros cúbicos 17 

por segundo, es importante saber que el período de retorno no significa que son 20 años, 18 

para tener esos caudales, sino más bien que mañana, hoy o en 20 años en promedio se 19 

espera que pase eso, entonces cuando el diseñador hidráulico escoge los caudales se fija 20 

en el  nivel de riesgo que quieres asumir, para así escoger cuál es el período de retorno 21 

que necesita tener esa obra. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Es muy importante que entendamos el contexto en el que está el poblado, este es el 2 

Volcán Miravalles y el poblado igual que otros de la zona está ubicados al pie del 3 

volcán, eso significa que tenemos pendientes altas en distancia relativamente corta y 4 

esto hace que el río tenga mucha capacidad de transporte, entonces aunado a 5 

intensidades altas que son los que nos dicen los registros de la estación meteorológica, 6 

por eso es que podemos esperar esos caudales altos en esa zona. 7 

Ing. Giannina Arguedas Carbajal: Buenas tardes, el canal de escorrentía en áreas de 8 

drenaje es otro de los cálculos que he realizamos,  9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

Los caudales máximos provocan escorrentía superficial en un área próxima al pueblo, el 22 

cálculo se realizó utilizando la fórmula racional, para lo cual fue necesario definir áreas 23 

de drenaje, tiempo de concentración, intensidad de lluvia y coeficientes de escorrentía. 24 

el área se delimitó con base en las cuencas de los Ríos Chiquito y Naranjo, y una red de 25 

drenaje simulada, y esta red de drenaje creada muestra una afluente del río Naranjo con 26 

un brazo que atraviesa el poblado. Existen 2 caminos que cortan el paso del afluente por 27 

decirlo así, y podrían utilizarse para canalizar el agua de escorrentía, tomando como 28 

referencia la topografía y los puntos dónde está no intercepta estos rullos.  29 

 30 
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La intensidad de lluvias se determinó con base en el registro de la estación 2 

meteorológica Río Naranjo, la cual se ubica en el pueblo, como se puede ver acá con el 3 

pincito amarillo. 4 

Con base en esta información y  de una serie de cálculos se obtienen unas curvas de 5 

intensidad, duración y frecuencia que son las que se utilizan para seleccionar la 6 

intensidad de la lluvia. Aquí podemos ver cómo se ven estas formas 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

La intensidad se escoge de acuerdo al tiempo de concentración que tenga el área de 17 

drenaje, en este caso los tiempos de concentración estaban entre los 3 y los 9 minutos, 18 

entonces le corresponde las intensidades más altas.  Con estos datos obtuvimos los 19 

caudales para la siguiente tabla: 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

Por ejempló, el caudal para un periodo de retorno de 10 años, va a ser de 17 metros 27 

cúbicos por segundo, esto se puede subdividir de acuerdo a la solución hidráulica que se 28 

escoja, nosotros en este informe presentamos una opción de está subdivisión. Vamos 29 

con la conclusión que tenemos de este estudio: 30 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

La topografía y las características de la lluvia de la zona de estudio provocan caudales 7 

máximos considerables, de acuerdo con los métodos y la información disponible 8 

utilizada. 9 

Los resultados conllevan una incertidumbre y es necesario tener en mente los supuestos 10 

de los métodos para utilizarlos con un mayor criterio. 11 

Como recomendaciones: 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

La primera que tenemos es que, debido a la cantidad a los caudales máximos estimados, 19 

se recomienda hacer un estudio hidráulico detallado para diseñar posibles horas de 20 

protección ante avenidas y escorrentía superficial. 21 

 Tema del alcantarillado pluvial es complejo debido a la intensidad de lluvia en la zona 22 

según los registros, los caudales picos que se pueden presentar son relativamente altos y 23 

deben de manejarse con precaución para proteger al poblado del Río Naranjo. 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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La siguiente es debido a la magnitud de los caudales máximos estimados se recomienda, 2 

almacenar una parte del caudal generado por las correntías superficial como parte de 3 

una solución en el manejo de escorrentía 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

El tiempo de concentración es uno de los factores determinantes la estimación de los 10 

caudales máximos, por lo que los esfuerzos dirigidos a estimarlos de la forma más 11 

realista posible son siempre recomendados. 12 

En este sentido se puede evaluar e instrumentar el área del drenaje asociada con las 13 

rullos para hacer mediciones que contribuyan a revisar el resultado obtenidos mediante 14 

las fórmulas empíricas. 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 Por último, la construcción de la obra hidráulica es costosa y por eso es recomendable 22 

invertir en registrar las variables de interés, como los caudales en el río Naranjo y 23 

tiempo de concentración y clasificación de suelos en el área de drenaje de estos rullos, 24 

para contar con información más realista posible, y que de esta manera se contribuya al 25 

diseño eficiente de las obras de protección, Muchas gracias. 26 

Finaliza el video explicativo de los funcionarios del ICE 27 

Señora Kattia Barker Wright:  Como ustedes pueden ver  esta presentación es un 28 

insumo para la municipalidad, este trabajo que nosotros elaboramos es como el primer 29 

paso, luego de tener esto de la parte topográfica, la tecnológica, un diseño hidráulico,  30 
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..luego de este diseño hidráulico la  calificación y la determinación de cuáles son los 2 

costos o cuáles son las zonas adecuadas a conseguir para poder responder a esta 3 

problemática que se ha venido presentando por años, creo que acá el informe es bastante 4 

claro, nosotros contribuimos con esta primera parte, ya la municipalidad pues realizará 5 

informe y tomará las decisiones correspondientes, según las recomendaciones que 6 

nosotros estamos brindando, sí es importante al igual que los compañeros nos 7 

mencionaron, que la persona que realice el estudio hidráulico tiene que considerar este 8 

informe; bueno,  ahí se nos dice cuál es el informe de los caudales, correspondiente a las 9 

correntías. Entonces esto sería por parte de nosotros la presentación. 10 

Como lo mencioné ante, si hay una consulta técnica me la llevó por escrito y así poderle 11 

responder en este caso la mayor brevedad, ya que ellos como les mencioné no pudieron 12 

estar en este espacio presencial. 13 

Señor Presidente: Yo creo que ellos nos están dando avance formal, responsable de la 14 

realidad en cuanto a las escorrentías y las cantidades de 17,000 litros por segundo, que 15 

es el promedio en que se basaron ellos para decir que es nuestro caudal que va a bajar en 16 

esa línea, 17 m³ por segundo, 17,000 litros por segundo es una cantidad considerable. 17 

Tal vez nos brincamos un toquecito el orden de la agenda, para darle la palabra a 18 

Coopeguanacaste, ya que ellos tienen un tema relacionado estrictamente con esto, y 19 

precisamente ya tenemos aquí el compañero de Coopeguanacaste y nos gustaría conocer 20 

el Plan de Trabajo con el avance que se pueda tener con el tratamiento de las aguas 21 

pluviales, tanto en la parte de arriba de contención como en la parte alcantarillados, 22 

cuneteados o  cualquier cosa que se estén generando ya en la zona urbana,  entonces tal 23 

vez nos brincamos un toquecito la agenda y le damos la palabra a Coopeguancaste. 24 

Señor Bismark Campos Hernández: Saluda a los presentes, yo soy el jefe de planta 25 

de Coopeguanacaste y hoy los estoy representando. 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Para indicarles un poco de los trabajos que hemos venido realizando durante el año y 2 

después  lo que sucedió el 16 y 17 de septiembre. 3 

Primeramente, nosotros hemos venido ayudando en lo que es el mantenimiento de la 4 

zanja que atraviesa el campo, el mantenimiento este año lo brindamos en mayo, 5 

limpiamos básicamente el sedimento que lleva arrastrando, ya después del 18 6 

inmediatamente después de los eventos realizamos trabajos para limpiar todo el 7 

sedimento que se acumuló durante esas lluvias y algunas partes si las hicimos un poco 8 

más profundas para que llevará un poco más de agua. En estas fotos se ven un poco más 9 

panorámicos las partes donde se trabajó y donde se vio que el agua estaba 10 

desbordándose por decirlo así. 11 

   12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

Aquí vemos otra foto, en donde se ve la profundidad. 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

Aquí una foto más panorámica, las partes donde se trabajó y que el agua estaba 25 

desbordándose por decirlo así. 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

Otros trabajos que nosotros hemos venido realizando. En la última reunión que tuvimos 15 

con la municipalidad que nos pidieron la ayuda con la corta de un árbol que estaba 16 

socavado y que corría el peligro de que cayera sobre una casa, ese trabajo lo realizamos 17 

el día 22 de septiembre, después del día que nos notificaron, por dicha todos los trabajos 18 

salieron bien. 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Después la habilitación del paso por la Giganta durante las lluvias del 16 y 17, el paso 2 

quedó deshabilitado, la calle quedó prácticamente destruida, el puente quedó con 3 

muchos escombros, todas las 8 alcantarillas quedaron tapadas por material. 4 

Nosotros logramos habilitar las 8 alcantarillas, logramos habilitar el paso, aparte del 5 

puente algunos 200 o 300 metros de camino donde instalamos lastre para que los carros 6 

pudieran pasar en este paso tan importante en esta zona. 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Nosotros no podemos realizar trabajos a lo loco, por decirlo así, entonces necesitamos 2 

en coordinación con la Municipalidad y con este estudio hidrológico del ICE (que es el 3 

primer paso), establecer un Plan de Acción, y ya vimos que el ICE recomienda realizar 4 

un estudio hidráulico, nosotros estamos anuentes, estamos dispuestos a colaborar en lo 5 

que la Municipalidad nos pide ayuda para realizar las posibles obras que haya que 6 

realizar.   7 

El compromiso es de seguir con la ayuda brindada que hemos estado teniendo con el 8 

mantenimiento y limpieza del sedimento de la zanja que atraviesa la finca de William 9 

Campos. 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Estamos anuentes y dispuestos a colaborar en lo que la Municipalidad nos pida ayuda 17 

para realizar las posibles obras que haya que realizar. 18 

Y también el compromiso de seguir con ayuda brindada que hemos estado teniendo 19 

miento y limpieza del sedimento de la zanja que atraviesa la finca de William Campos. 20 

Entonces estamos anuentes a lo que nos pida la municipalidad para poder ayudar en lo 21 

que podamos. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

Señor Presidente: Ok, este tema creo que es, o por lo menos así lo visualizamos 28 

nosotros, la ruta más importante para la comunidad de Río Naranjo. 29 

  30 
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Aquí la empresa Coopeguanacaste nos está abriendo una posibilidad que nosotros 2 

posiblemente lo tomemos como un acuerdo,  para que la municipalidad genere las 3 

acciones que sean necesarias de coordinar con Coopeguanacaste desde el punto de vista 4 

de gestión, posiblemente con el ICE, para que una vez que tengamos ya este panorama 5 

establecido, y ya que el ICE y el mismo Coopeguanacaste nos está indicando los pasos a 6 

seguir, para que nosotros mismos articulemos con las instituciones que corresponda o 7 

nosotros mismos como municipalidad generemos las acciones a seguir, pero eso ahorita 8 

lo hacemos, a través de un acuerdo más formal. 9 

Como la sesión está siendo grabada nos piden el espacio, se presentan, pero por favor 10 

hablen a través del micrófono, porque la sesión está siendo grabada. 11 

Señora Patricia Calvo Cortés, Cédula 107350790: Mi consulta es, él está exponiendo 12 

que hicieron la limpieza del canal el 18 de mayo, al 18 de mayo cuando ya entran las 13 

lluvias y suceden las afectaciones más terribles que se dieron el 16 y 17, imagínese, 14 

mayo, junio, julio, agosto, septiembre, en cuatro meses que no le dieron mantenimiento, 15 

ni limpieza a esa zanja, entonces ¡diay! ocurrieron estos hechos también. ¿Qué medidas 16 

tienen ellos para estar dando mantenimiento más continuo? porque sabemos que 17 

siempre baja. Mi consulta es esa. 18 

Señor Presidente: Bismark, vamos a generar tres o cuatro consultas este tema, para que 19 

las tengas ahí y las respondas. 20 

Señor Wagner Moreno Moreno, Cédula 502180988: Yo solo quiero hacer 2 21 

observaciones de la exposición de don Bismark. La primera es en la que el uso 22 

simplemente su discurso que se había limpiado un poco, un poco y un poco, la palabra 23 

“poco” es imprecisa técnicamente hablando, la limpieza se tiene que hacer en debida 24 

forma para efecto de no generar los efectos que ha generado las lluvias en época de 25 

invierno, y en ese sentido ese término es impreciso. Lo segundo la palabra que él utiliza 26 

“la ayuda de la Coopeguancaste”, “ayuda” es una palabra que hace referencia a 27 

cualquier otra cosa que no tenga que ver con responsabilidad social empresarial frente a 28 

una obra, frente a un proyecto de infraestructura, que realiza una empresa o una 29 

institución; yo no digo que sean exclusivamente responsables de lo que acontece en Río  30 
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Naranjo y el estudio del ICE no hace referencia a causas, ni a responsabilidades, el 2 

estudio ICE es solamente descriptivo, describe una situación pero no señala causas,  y 3 

en ese sentido yo le recomendaría a la Asociación presentar la solicitud ante la Fiscalía 4 

de Probidad y Transparencia, cómo fue que se generó un proyecto en esta comunidad y 5 

si ese proyecto tiene algún efecto en los acontecimientos de catástrofe que han sucedido, 6 

en  los desastres que han sucedido en esta comunidad. Muchas gracias. 7 

Señor Bismark Campos Hernández: Bueno para contestarles primero que todo, la 8 

palabra “ayuda” sí va a ahí, esa zanja nosotros no la hicimos, esa zanja ya estaba desde 9 

antes que nosotros viniéramos, de hecho, me parece que esa zanja durante la 10 

construcción más bien se hizo más grande de lo que era, este entonces no es una obra 11 

que nosotros realizamos, no es una obra que es responsabilidad de nosotros, pero 12 

realizamos esa ayuda de estarla limpiando año con año. De acuerdo a estas últimas 13 

vimos que sí es bastante el agua que puede ir bajando, entonces ya para el próximo año 14 

si tenemos presupuestado un poco más de horas de back hoe,  para estarlas aplicando en 15 

el canal, pero recalcar que sí es una ayuda que nosotros realizamos, ya que ese canal no 16 

es responsabilidad de nosotros, más bien recalcar también la anuencia del dueño de la 17 

finca quién nos ha dado el permiso para seguir limpiando,  y algunos pasos de las vacas 18 

se le hemos jodido,  por decirlo así, creo que es algo muy  de recalcar del dueño de la 19 

finca. 20 

Señor Presidente: Tal vez me quedaba un poquito ahí, con la frecuencia de la limpieza 21 

que nos indicaba la señora. 22 

Señor Bismark Campos Hernández: Sí, vamos a ver, nosotros realizamos la limpieza 23 

en abril - mayo por decirlo así y podemos ir realizando otra en agosto. 24 

Señor Presidente: ¿Estamos con estos temas?, ¡Hasta aquí! 25 

El otro tema que yo considero importante y de nuevo alterando un poquito el orden, 26 

porque son temas muy relacionados es el tema de la Municipalidad de Bagaces 27 

principalmente con las obras de alcantarillado y de tratamiento de las aguas pluviales ya 28 

cuando están en la comunidad, hasta el momento con el estudio hídrico del ICE, con las  29 

labores de mitigación que pueda estar haciendo Coopeguanacaste en la parte alta, hay 30 
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que resaltar también, porque lo bueno hay que decirlo también, el aporte que hizo  2 

Coopeguanacaste a la rehabilitación, y no confundamos rehabilitación con reparación, 3 

sino rehabilitación del paso de la Giganta, que por lo menos ya se permite pasar 4 

mientras se da tiempo a obras más robustas, más duraderas, pero si nos atendieron el 5 

llamado casi de forma inmediata, y eso también es de resaltar. 6 

Pero ahora también nos queda la otra parte la municipalidad y su plan de acción o su 7 

estrategia, para ya el tratamiento de las aguas, aquí en el pueblo. 8 

Porque nosotros pensamos desde la perspectiva de los vecinos según lo que nos dijeron, 9 

que muchas de esas aguas se tiran por la calle, ya cuando están los lluros aquí, porque 10 

no tienen un debido encauzamiento, pero ya eso sí, ya se sale un poco y entra el tema 11 

municipal,  entonces quisiéramos escuchar a los compañeros de la Unidad Técnica. 12 

Señora Jeanine Atencio: Muy buenas noches, tal vez para complementar un poco lo 13 

que dijo José, sí, la ayuda de Coopeguanacaste en la rehabilitación más que todo en el 14 

paso de la Giganta,  fue de gran ayuda y casi de inmediato, con temas tuvimos ayuda 15 

con el tema de maquinaria, en el uso de vagonetas y me parece que fue un back hoe, que 16 

habilitamos el primer vado que en su momento quedó completamente intransitable, y 17 

me parece que fue en el acarreo de material también, entonces eso fue de gran ayuda. 18 

Posteriormente se hizo como un centro de operaciones, por decirlo acá, donde se estuvo 19 

estoqueado, yo no sé si ustedes vieron, arena, piedra, cemento, por la parte donde es la 20 

cancha y se comenzaron a hacer las reparaciones de las partes donde se tuvieron más 21 

afectaciones, que son las partes de la entrada principal,  que vieron que se hicieron la 22 

reparaciones con cemento, porque una cosa que notamos fue que lo que se tiene que 23 

valorar a futuro es la limpieza de las alcantarillas que están completamente 24 

sedimentadas, es un proyecto grande, que vamos a tener que hacer porque el tragante 25 

que está muy pequeño,  para la cantidad de agua  que baja. ¿Qué pasa? No es algo de 26 

solamente de llegar a limpiar, lo más seguro es que hay que romper la calzada, cambiar 27 

la estructura de lo que es la alcantarilla, porque es muy pequeña para la cantidad de 28 

agua, esto si se tiene que contemplar como un proyecto, porque me parece que son unos 29 

5 pases de alcantarilla desde arriba, entonces es como parte de las mejoras.  30 
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Hemos estado un poco al pendiente de Naranjito, porque lastimosamente posterior a la 2 

intervención que tuvimos acá en Río Naranjo, tuvimos afectaciones en otros sectores del 3 

cantón, entonces tuvimos que trasladarnos, porque lastimosamente solo tenemos un 4 

frente de trabajo, entonces por lo menos tratamos de dejar habilitado, aunque el trabajo 5 

que se hizo en  cemento realmente es un trabajo bueno y duradero, para que no se 6 

socave la estructura que estaba al costado del cordón en caño con la calle, entonces 7 

posteriormente, sí vamos a hacer el mismo trabajo en Naranjito. 8 

De igual forma, aquí traemos la lista de los proyectos que tenemos pendientes en el 9 

2022, que es para el distrito de Río Naranjo y les voy a pasar al compañero Orlando 10 

para que los mencione. 11 

Señor Orlando Granados: Buenas noches, soy el Asistente y compañero de la Unidad 12 

Técnica. Quiero retomar varias cositas, primero yo soy geógrafo de profesión, entonces, 13 

digamos conozco bastante del tema de planificación,  lo que tenemos en Río Naranjo es 14 

un tema de planificación, de orden territorial, el estudio lo dice, “es una población al pie 15 

de un cerro”, entonces si nosotros queremos buscar culpables, digamos, o sea,  es cómo 16 

un poco ilógico irnos un poco más allá, eh una población en pendientes tan fuertes, o 17 

sea yo no creo que esta situación que se esté viviendo en Río Naranjo hoy, sea después 18 

de Coopeguanacaste, tengo mis dudas, este, esto queda para futuro, debe de planificarse 19 

el territorio, debe de ordenarse para que a futuro digamos, estas cosas nos están 20 

pasando; cuando haya un plan regulador van a haber zonificaciones, porque las necesita 21 

no es porque el plan regulador así lo quiera, o que los funcionarios municipales quieran 22 

zonificar a gusto, la idea de esto es que se regula el territorio, para que estas cosas y la 23 

población cada vez vaya estando más distante de estos eventos que causan daño, 24 

entonces decir, si hay responsables en esto, ¡no!, porque responsables somos todos, 25 

todos tenemos una cuota de responsabilidad ahí, desde el momento que hacemos una 26 

casa y construimos el techo ya estamos variando las condiciones naturales de un terreno 27 

y eso empieza a sumar, sobre todo aquí con estas áreas de tanta pendiente. 28 

Yo que tengo aquí son los proyectos de inversión de este año que no son relacionados 29 

en realidad a la emergencia, hay uno que va a causar un efecto positivo, igual se los voy  30 
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….a mencionar para que sean de conocimiento, talvez  todos no lo saben los proyectos 2 

de inversión que hay para este año, que es: 3 

Primero intervenir este pedacito de calle que está aquí al costado del salón, ponerle 4 

asfalto, cunetas, tubitos a las entradas, y eso que ayuda un poco al manejo del agua, pero 5 

más puntual, este proyectito tienen una inversión de doce millones; un proyectito de 6 

cunetas en la Giganta que va de ruta nacional hacia la Giganta, con cunetas revestidas a 7 

ambos lados de la calle, que es igual para el manejo del agua, este proyectito tiene una 8 

inversión de treinta y nueve millones; un proyecto en el cuadrante de Naranjito que es 9 

construir  cunetas revestidas en la sección, esto sería del  cuadrante sur, que está de aquí 10 

a Bijagua a mano izquierda, que está en la primer entrada, construir cunetas revestidas 11 

en unas secciones ahí, ponerles carpeta asfáltica, con esta carpeta asfáltica nosotros 12 

podríamos estar interviniendo lo que se  dañó, porque es para el mismo cuadrante, 13 

porque es  para la misma obra, nosotros podríamos estar haciendo una intervención ahí, 14 

para que por lo menos corrija lo que ya se dañó; un proyectito en el camino del retiro 15 

que es para finalizar lo que quedo en lastre en la parte sur del camino con cunetas 16 

revestidas ahí; y el último ahí, vamos a tocar un tema de responsabilidad de todos, el 17 

proyecto es el camino Río Naranjo - Río Chiquito, que es la intervención de la esquina 18 

del cuadrante del Río Naranjo hasta aquí donde se sale el agua, donde empieza la calle 19 

de lastre hasta la intersección del camino que lleva hacia Río Chiquito.  20 

Lo que vamos a hacer ahí es una obra que va a ayudar bastante a acortar las aguas que 21 

se vienen hacia el sur hacía, donde están las cabinas, vamos a hacer un paso de 22 

alcantarilla ahí donde empieza el lastre, y unos tramitos de cunetas revestidas y en la 23 

entrada que está después del tanque de agua, que hay en la finca, ahí hay un paso de 24 

alcantarilla que se mete hacia la finca, corta las aguas, ese paso lo queremos sustituir, 25 

porque es muy pequeño, si nosotros le damos mayor diámetro evita que ese paso se tape 26 

y se venga hacia el cuadrante, porque la pendiente del terreno va hacia la finca, el paso 27 

ya existe, ese lo vamos a sustituir, entonces ahí sí ocupamos la anuncia el propietario, 28 

aunque ya el paso existe, lo que no queremos es que lleguemos ya a ejecutar la obra el 29 

propietario diga “no ya aquí no van a echar más agua”. 30 
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 Porque si la idea es trabajar corregir problemas que tienden  a dar en el cuadrante, si 2 

todas las fincas donde están los niveles del terreno reciben  las aguas de lluvia, tal vez el 3 

problema que tenemos en Río Naranjo ahorita fuera menor, el problema con esto es que 4 

cuando empezamos a hacer calles, empezamos a hacer obras, entonces vamos 5 

reduciendo los desfogues del agua, los vamos direccionando todos para la calle, y la 6 

calle viene a dar el centro de Río Naranjo, es un tema de responsabilidades. Todos 7 

tenemos una cuota de responsabilidad.  8 

Este proyectito tiene una inversión de cuarenta y cuatro millones y medio, como les 9 

digo para mí el principal beneficio que van a tener  de los problemas que hoy tienen en  10 

día,  es poder cortar esas aguas en la esquina del cuadrante en donde empieza el lastre, 11 

esas aguas las vamos a conectar al alcantarillado que ya está y que pasa por debajo de la 12 

calle del Ebais, que va hacia el río. 13 

Después ya hemos conversado por múltiples situaciones el tema del estudio que nos 14 

hizo el ICE y cómo se lo decía  a la Señora Alcaldesa y se los quiero  a explicar a 15 

ustedes, un  estudio hidrológico no es la solución, no es la solución definitiva a un 16 

problema, un estudio hidrológico nosotros lo podemos comparar con una radiografía, 17 

nos dice, cuáles son los principales problemas, ahora tiene que venir otros especialistas 18 

y decir, mira de este problema podemos hacer esta obra  y  eso nos va a ayudar, de este 19 

otro problema, podemos hacer esta obra y podemos ir corrigiendo todas estas cosas, 20 

pero el estudio hidrológico no es por así decirlo la “Pomada Canaria”, simplemente es 21 

una forma de describir cómo está el entorno, cómo está afectando, y por dónde ir 22 

trabajando, ya nos queda a futuro hacer un estudio hidráulico, ir determinando cuáles 23 

obras, el estudio lo decía, una forma de empezar es captar y retener agua en las partes, 24 

en las fincas, entonces hacemos una laguna de retención, entonces cuando llueve muy 25 

fuerte se retiene un poco y ya cuando está lleno empieza a rebalsar y a correr, pero esa 26 

agua que retiene en el momento antes de rebalsar, es la que  nos va a ayudar a que hayan 27 

menos afectaciones en la parte baja.  28 

Y si digamos, para futuro nos queda ir evaluando, ya eso quedará a criterio del 29 

profesional en el caso de nosotros, de inversión y de caminos, el profesional que esté, 30 
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ahorita de momento no tenemos ingeniero, pero en el momento en el que este o cuando 2 

haya uno hay que ir evaluando ese estudio y determinando cómo redirigir la inversión 3 

para ir minimizando esos efectos. Gracias. 4 

Señor Wagner Moreno: Wagner Moreno de nuevo, yo quiero reconocer el trabajo que 5 

están programando la municipalidad, para remediar lo que el señor geógrafo señaló con 6 

excelente precisión y es el problema de planificación que hubo, y el señor geógrafo sabe 7 

muy bien lo que es el concepto de correlación positiva,  y eso significa que desde que el 8 

proyecto está, ha habido problemas de inundación en Río Naranjo, correntías siempre, 9 

inundaciones desde que está el proyecto, y he ahí una correlación positiva, es que  hay 10 

una relación que va en la misma dirección entre un factor y otro factor, el factor 11 

construcción de las eólicas, la carretera que se hizo y las inundaciones, es decir y 12 

planificación sí,  porque no se previó en debida forma el caudal de agua que iba a bajar 13 

con la reparación o con la construcción de esa calle, es decir y vuelvo a repetir, correntía 14 

siempre, inundaciones no ha sido un fenómeno, digamos frecuente en esta comunidad, 15 

por lo menos desde el 97 que yo tengo propiedad acá, que son más de 22 años, es hasta 16 

con Otto y este año que hemos visto ese nivel de inundaciones, hay casas en las que 17 

efectivamente el agua se podía meter, porque como dice el señor geógrafo, bueno diay, 18 

están prácticamente en las correntías, pero habían otras casas que no habían tenido ese 19 

fenómeno; entonces, no podemos invisibilizar una situación social que ha tenido un 20 

efecto digamos en la comunidad. La gran Área Metropolitana también está al pie de 21 

muchos cerros y eso no significa que no haya planes remediales para eso, todo el país 22 

está atravesado por una cordillera de norte a sur, esa es nuestra geografía, esa es nuestra 23 

realidad y en ese sentido tenemos  hacerle frente a esa condición natural y social en la 24 

que vivimos, por eso,  lo que acaba de exponer él de que un estudio hidrológico es una 25 

radiografía, no la solución, es como que le digan a uno “a usted le sale cáncer”, y que le 26 

digan a uno que le sale cáncer, eso no significa que por decírselo, se lo van a curar. Yo 27 

repito, agradezco esas medidas que está tomando la municipalidad para hacerle frente a 28 

esta situación, y por último dicen hay fenómenos naturales que son una cosa y los  29 

 30 



Acta 64-2022, 

 21-10-2022 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°64-2022, 21-10-2022                                Página 24 
 

 1 

desastres son otras, y los desastres suceden cuando efectivamente no se planifica y no se 2 

toman en cuenta los efectos que una obra va a tener en el contexto. Gracias. 3 

Señor Marcos Vega Castillo, Cédula 5 259272: Buenas tardes. Vamos a hablar un 4 

asunto aquí estamos hablando de Río Naranjo y de los problemas pero el distrito es 5 

todo,  verdad, entonces nos compete no solamente hablar del problema de Río Naranjo 6 

sino de Río Chiquito, que también afectó toda esa parte de ese pueblo, y no han hablado 7 

los problemas que el realizó, por ejempló, el puente principal está socavado, yo no sé si 8 

le hicieron estudio o no, pero sí está socavado al lado izquierdo, tenemos árboles que 9 

están en el cauce del río con problemas de habitaciones, tenemos el puente de arriba, el 10 

paso con Río Naranjo que no está habilitado, La Giganta, Coopeguanacaste que nos 11 

ayudó, eso sí se los reconozco a ellos y al llamado que hubo con la municipalidad para 12 

ayudarnos a solventar ese problema que teníamos con el agua potable, con el camino, 13 

con las alcantarillas que estaban tapeadas, entonces yo sí les agradezco a ellos por haber 14 

acudido al llamado del pueblo y también a la municipalidad en ese momento. Ahorita 15 

estamos hablando de 2 entidades que es el ICE y Coopeguanacaste, por supuesto la 16 

Municipalidad, la Unidad Técnica, pero también hay que tomar en cuenta que allá abajo 17 

hemos tenido muchas afectaciones y necesitamos que nos tomen en cuenta, no sólo en 18 

este momento, sino en los momentos que vengan de aquí en adelante, porque no ha 19 

terminado el periodo de lluvias.  Agradecerles a ustedes por haberse hecho presentes acá 20 

en Río Naranjo para escuchar las inquietudes y los problemas que tenemos, yo sé que 21 

esto ha sido de largo trayecto, no sólo de ahorita, pero, sí hay que buscarles la solución a 22 

estos asuntos, a estos problemas, sean en carreteras, en aguas, entonces muy 23 

agradecidos por haber acudido hoy acá a Río Naranjo.  Yo representó, yo soy parte de la 24 

Asociación de Río Chiquito, entonces yo estoy hablando por mí y por el pueblo 25 

chiquito. Muchas gracias. 26 

Señor Luis Castro Guido, Cedula 70085284: Buenas noches, es para hacer acotación 27 

a lo que decía el muchacho hace un momento del asunto de las carreteras por acá y por 28 

allá, pero se fue más allá al Retiro y Naranjito, aquí en la comunidad de la parte baja por  29 
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donde yo vivo, hay alrededor de 100 metros de carretera que quedó prácticamente 2 

destruido,  hace algún tiempo no habían construcciones ahí, ahora hay un muchacho que 3 

compraron una propiedad e  hicieron una casita en el fondo, de hecho él tiene un carrito 4 

y lo deja al frente de mi casa porque no lo puede meter al lugar de él, mi idea sería, si se 5 

pudiera darle asfaltado a esos 100 metros, sería importantísimo,  dado que 6 

periódicamente de año a año, la municipalidad ha tenido que estar interviniendo ese 7 

trayecto ahí. ¡Diay! es una lástima, tiempo perdido, la municipalidad llega lo deja muy 8 

bonito, viene el invierno y se lleva el material, todo cuesta, materiales, piedra, arena,  y 9 

yo pienso que sería bueno hacerle un señalamiento por derecho, ya para dejarlo 10 

finiquitado eso, dado que hay lotes, propiedades que no tienen construcción ahorita, 11 

pero cuando son los crecimientos de las aguas,  todos esos lotes quedan con piedras de 12 

5, 6, 8 kilos. Me gustaría que alguien lo fuera a ver ahorita, porque ahorita hay un poco 13 

de piedra en medio de tres lotes, que diay, hay gente que le gusta mantenerlos limpios y 14 

no los pueden limpiar por el hecho que hay montones de piedras, esa es mi observación. 15 

¡Muchísimas gracias! Muy amables por estar todos por acá en mi comunidad. 16 

Señora Aura Franco: Mi consulta es a la Municipalidad, nosotros por años, mi casa 17 

está ubicada por el sector este, bajando por la alcantarilla que está aquí, famosa, por el 18 

salón.  La consulta es que  a nosotros por años, de años, se nos está metiendo el agua a 19 

las casas,  y el problema con esta alcantarilla, no es de ahora que han habido estas 20 

últimas inundaciones es de años, de hecho cuando se solicitó este  estudio hídrico del 21 

ICE, fue porque ellos anduvieron viendo toda esa zona, viendo ese sector, pero el 22 

problema aquí es, por ejempló, para nosotros, acá por esta calle que van a intervenir, 23 

baja una alcantarilla, luego la alcantarilla que baja por esta otra calle, igual las 2 24 

alcantarillas caen ahí, donde baja esa acequia, caen al potrero y esas aguas van a ahí 25 

como dicen “como Pedro por su casa”, entonces las casas de nosotros que están en el 26 

sector este, son las que reciben toda esa cantidad de agua, que de hecho yo supongo que 27 

ustedes tienen los vídeos que ya se les han enviado en diferentes ocasiones, eso ahí es 28 

peor que un río, de hecho cuando llueve demasiado quedamos algunos incomunicados 29 

porque baja el agua por arriba, luego se tira a la calle, pasa por la calle y es como un río.  30 
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Entonces yo quisiera saber, qué solución pronta tienen ustedes para resolver esa 2 

situación a nosotros, porque todos los vecinos del sector este al lado abajo tenemos el  3 

problema de que cada vez que se viene un aguacero, por ejempló,  antier que cayó, no 4 

fue mucho lo que llovió, pero en mi casa se metió el agua, en la casa de la vecina 5 

también, entonces ese problema está ahí y no es desde ahorita del proyecto 6 

Coopeguanacaste, ni mucho menos, eso es desde hace muchos años.  7 

Entonces me parece a mí también que deberían de darle un poquito de prioridad a eso, 8 

porque si ustedes van ahí a recorrer esa calle los carros de ustedes no pueden entrar, 9 

pero tal vez sí entrarán, porque son carros dobles, no sé, pero eso ahí está intransitable. 10 

Un día de estos que estaban los muchachos de la municipalidad haciendo un arreglo ahí, 11 

les dije yo, a la calle de abajo ¿van a ir?, me dicen “no, por ahora no, para ahí no hay 12 

nada todavía, tenemos que esperar”   13 

De hecho, ahora se sabe que en el presupuesto no se incluyó ese camino porque se 14 

suponía que estábamos esperando ese estudio hídrico, pero a la verdad ese estudio 15 

hídrico no nos da una solución pronta a nosotros como vecinos de este sector.  16 

Entonces mi consulta es esa y de mi parte yo agradezco a los de Coopeguanacaste 17 

cuando limpian ese canal que hay ahí, porque eso hace que minimice la cantidad de 18 

agua que baja; sin embargo, siempre nos afecta la lluvia, porque la alcantarilla cae ahí, y 19 

esa alcantarilla o sea llego al potrero y ahí está abierta, entonces toda el agua que baja 20 

de Río Naranjo, porque esta baja aquí y luego se viene el lado la calle y se une con la 21 

otra ahí y baja directo para las casas de nosotros. Entonces para que lo tomen en cuenta 22 

y por favor nos ayuden con esa situación. 23 

Señora Patricia Calvo Cortés, Cédula 17350790: Tomando como dice el ingeniero 24 

que es responsabilidad que todos tenemos, yo fui una de las que hice la solicitud a la 25 

Unidad Técnica cuando Coopeguanacaste empezó a hacer los movimientos de tierra, 26 

enviaron un comunicado que Coopeguanacaste en su momento no contaba con los 27 

permisos, y que se le dio un plazo de 15 días para que cumpliera con los permisos, eso 28 

es muy, muy preocupante,  porque todos tenemos responsabilidad de una u otra manera, 29 

como lo dice el compañero también, ellos a la hora que hicieron los movimientos de  30 
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tierra no previeron tampoco con la construcción de esa carretera, todo caudal de agua 2 

que iba a bajar con los movimientos de tierra que se hicieron, aquí al costado que es  3 

donde vivo yo, en su momento cuando estuvo a Otto, después de  Otto me falsearon a 4 

tapia, bueno Coopeguanacaste se hizo responsable, gracias a Dios por ese momento,  5 

aun junto con CoopeGuancaste y la municipalidad se logró hacer la reparación de la 6 

carretera, que ahora el 16 y 17 de setiembre la lavo toda completamente, esta 7 

intransitable, todo se transita por un pedacito, ahora con la lluvia que hubo hace 3 días, 8 

ya se lavó y hasta se ven los tubos, ahí en la calle, no hay pasos, agradezco ahora que ya 9 

la pusieron en lista como prioridad, eso lo agradezco muchísimo, pero si quiero que lo 10 

tomen porque hasta aquí tengo el número de oficio de la Municipalidad donde indican 11 

que,  se le solicita a don  Erick Herra que en 15 días cumpla con los permisos, entonces 12 

en parte tiene responsabilidad también. 13 

Señor Presidente: Cerramos aquí el periodo de preguntas y le damos la palabra a don 14 

Luis Enoc. 15 

Reg. Luis Enoc Barrantes: Buenas noches, compañeros de Río Naranjo, vecinos, 16 

amigos y compañeros de la municipalidad, yo quiero referirme al tema, yo tengo 42 17 

años de vivir en Río Naranjo, viví aquí a la par, mi casa se inundó todo el tiempo con 18 

esa agua, se venía por el potrero del mentado instituto.  19 

A mí no me invitaron a una reunión que se hizo cuando, yo la escuché 2 días después, o 20 

3 días, no recuerdo bien, que se hizo en el Salón del Concejo, era la Junta Vial, porque 21 

de ahí iban compañeros de aquí a ver la situación. 22 

Cuando Coopeguanacaste llegó aquí, yo era miembro de esta Asociación de Desarrollo 23 

y pidió que, si nos poníamos para esos trabajos, que le ayudáramos y se lo dimos, 24 

siempre se le dijo a Erick, “Erick, el trabajo que se va a hacer es grande y tiene que 25 

tener mucho cuidado”, no hay problema sacamos los permisos y toda la cuestión. 26 

Recuerdo una vez que estaba la gente inquieta con esta corriente del ICE que pasaba 27 

aquí y se trajo a SETENA, para que le dijera al pueblo sí se podía, sí tenía peligro no 28 

tenía peligro, esto es un caso para no terminar. 29 

 30 
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Digo que lástima que Erick no está, porque yo firmé el documento, el permiso de la 2 

Asociación para que lo hicieran, es un trabajo que viene al pueblo y en buena hora era, 3 

pero lo que pasa es, no pueden decir y yo lo siento por los compañeros de la muni, y yo  4 

lo siento por Coopeguanacaste, pero ahí está la responsabilidad; si ustedes quieren decir 5 

que no, ¡díganlo,  yo más o menos he sido medio maestro de obra, para no decir que soy 6 

un maestro de obra, sé los niveles, y  lo que se va,  y lo que no se viene, y  la gente de 7 

Río Chiquito lo conoce, trepe muchos años a trabajar por ese camino el agua se venía y 8 

aquella laderita donde están montado hacia acá, pero agarraba un caño, y ahí luchamos 9 

montones de años, desde que fui miembro de una municipalidad por primera y el agua 10 

corría sobre eso, agarraba sobre cerro Chiquito y el resto se iba sobre el otro lado del 11 

loma, pero ahora de la loma,  del lado acá se sentó las 3 torres.  12 

Compañeros y quiero solicitar al Rafa Rojas, pero ese día que estuvo allá, dijo que a él 13 

no le convencía de que eso estaba bien, es cierto no estaba bien, porque toda el agua, 14 

vayan compañeros a la cima de arriba, si toda el agua no viene para el potrero de ahí de   15 

William, don William está dispuesto a todo, pero si el agua está viniéndose toda hacia el 16 

pueblo, 3 alcantarillas grandes pasan el pueblo, ¿somos o no somos responsables? 17 

¡Claro que sí!  18 

Y van a arreglar el agua que estaba hablando el compañero de la Junta Vial con el 19 

cuneteado para echarlo por la alcantarilla que pasa al frente de Salud, hace unos cuantos 20 

años cuando fue Guillermo Aragón, no sé si fue Ovidio Rojas, Toño  o uno de ellos que 21 

dijo “Aragón, esa agua no se la traga esa alcantarilla” y lástima que tampoco está para 22 

decirle, y dijo que, “él con el salario de él la arreglaba si no la pasaba” y todavía me le 23 

arrimé y le dije,   “Aragón una alcantarilla cerrada llena la mitad, porque el resto lo 24 

agarra de aire, vea lo que va a pasar aquí y no muy lejano se empezó a salir el agua 25 

por allá” y sí, se salía el agua y era fácil de dominarla, por aquí siempre ha pasado, los 26 

últimos años que estuve en la Asociación, teníamos ya una conversación para quitar esta 27 

agua con el MOTP  y  CONAVI para tirarla allá, a aquel caño que está donde Olman, 28 

esta agua que les pasa ha sido de toda la vida;  Jorge estuvo, no pudo, se le dijo que no 29 

podía meter plata en propiedades privadas y este ha sido el problema, pero nadie se ha  30 
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preocupado porque el agua pasa afectada aquella partecita del pueblo, va a afectar la 2 

parte de arriba, no lo vamos a quitar, no es que no sea prevenido y permítanme decirles, 3 

que ese caño estaba sucísimo, yo me di a la tarea de irme a ver, y todavía creo que no  4 

está bien cortado, tiene que tener el desfogue que se vaya porque tiene que ir por partes, 5 

y si no la revisten y le da un poquito de profundidad no la van a sacar, vamos a seguir 6 

sufriendo, no quiero decir con esto que  todo sea responsabilidad, pero si hay la mayoría 7 

de responsabilidad,  y se lo dije clarito y muy espeso, yo puse el agua de ese 8 

Coopeguanacaste, yo me comprometí a ponérsela cuando se le dio el permiso, se habló 9 

con Solera el dueño de la finca de donde la fuimos a sacar y la pusimos, no es la primera 10 

vez que he ido a ver todo ese camino, y esto tiene que ver si intervine la Municipalidad 11 

para hablar con CONAVI o el MOPT, que meta este alcantarillado para quitar el agua, 12 

porque así quitamos el agua, inclusive aquí ya no se va a poder, porque se puede 13 

alcantarillar muy profundo, lo que aquí se ha dicho, Jorge Rojas, Aragón, que no se 14 

podía meter, William llegó y ni siquiera lo tocó,  se apartó, ni siquiera el hizo nada, ni 15 

estudio, pero ahí están esas palabras, Doña Eva puede hacer la investigación de cómo 16 

está eso. El agua que se viene y que está inundando el centro de Río Naranjo, señores, la 17 

está echando Coopeguancaste arriba de los 3 planteles y vayan y me dicen “mentiroso”, 18 

sino vienen los 3 pasa la calle que trepa arriba asfaltada por debajo y vienen a caer aquí, 19 

lo reclamó Rojas, con toda la razón, yo no quise intervenir porque no estaba invitado a 20 

la reunión, ni nada por el estilo, es cierto compañeros, sino pensamos que no, nos 21 

corresponde, que ayudamos, por favor ¡yo no lo creo!, convénzanme, pero ¡yo no lo 22 

creo!,  no es ayuda es  un deber de quitar esa agua y Will lo dijo, un gran compañero y 23 

gran amigo de este pueblo bondadoso y todo lo que le quieran decir, lo dijo claramente, 24 

“si tiene que abrir más ancho, ábranlo”, entonces que estamos esperando. 25 

Yo no estuve aquí un día de estos que llovió,   pero si se vienen un poquito más de agua 26 

se va, se inundó todo aquello, yo vi las fotos, he ido  y conozco toda la gente de este 27 

pueblo, tengo cuarenta y resto de años, y ahí está una casa y yo viví ahí, les puedo 28 

mostrar fotos, que hace 35 o 40 años el agua pasaba con todo los excrementos del 29 

ganado de esa finca arriba por mi casa, yo lo sufrí primero que todos ustedes, y la gente  30 
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se ha ido poblando, yo no quiero decir que se haya construido mal, es que así estaba y 2 

no se inundaba, donde está  el corral de William Campos que  ordeña, había una casa de 3 

habitación y nunca, nunca en la vida ahí se inundó, dígame los años que se inunda  Río  4 

Naranjo por aquí por encima, por aquí si pasaba el agua por encima. Díganme, aquí hay 5 

gente más vieja que yo de estar aquí.  6 

Y si Río Chiquito tiene sus razones también, lo del puente está malo, y no es fuera del ni 7 

del cantón, ni del distrito, es  parte del distrito, es del mismo grupo de Río Naranjo, lo 8 

que pasa es que diay,  como lo habló el compañero  ahora así es que  hablarlo todo el 9 

mundo y ponernos en el contexto de lo que está pasando, el puente de donde se entra 10 

hacia arriba.  Yo cuando se fue eso la vez pasada, por una finquita ahí de la familia la 11 

desbarato toda y se volvió a desbaratar, y lo dije y lo vuelvo a decir, las alcantarillas 12 

cuando se venga una orina de guatusa arriba, el puente se vuelve a bloquear, más que lo 13 

tocaron y ahora están sueltitas todas las piedras, ahí está. 14 

Yo tengo una finquita de la familia a la pura par, y tenemos que  ver pasar todas estas 15 

situaciones, a la gente de Río Chiquito no les ha afectado porque en tiempo que bravo se 16 

tira, y si se viniera por la carretera todo, trepara un treponcito se viene a dar a los casas 17 

también, igual.  18 

La Municipalidad y la Junta Vial son unas excelentes personas y un departamento de la 19 

municipalidad que en realidad trabaja arduamente todo el tiempo y el Concejo nunca ha 20 

estado indispuesto a ayudar, siempre ha estado presenté para ayudar, entonces la 21 

realidad es unirse,  pero si hay que decir las cosas la realidad, no hay que decir que no 22 

es responsable Coopeguanacaste, si aquí estuviera Erick yo se lo digo, yo le entregué el 23 

documento aquí a él, aquí en este salón  se  lo firmé, ahí están los compañeros que 24 

estuvieron con migo en la Asociación también  que son testigo de esto y mientras eso no 25 

se arregle llegará a llevarse el agua y más cosas, se supone que va a seguir lloviendo 26 

según lo que se dice en el meteorológico, va a ser muchos años este tipo de agua, 27 

entonces tenemos que prepararnos.  ¡Muchas gracias! 28 

Señor Presidente: Vamos a decir algunas cosas para ubicarnos en el contexto de lo que 29 

estamos de una sesión municipal, aquí no es un sitio de discusión, aquí lo que estamos  30 
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es para buscar soluciones y como gobierno local que somo ubicarnos y ponernos a la 2 

orden de articular los esfuerzos que sean necesarios, para que ustedes como vecinos 3 

afectados, encuentren las soluciones que sean las más adecuadas, aquí nosotros no  4 

vamos a abrir un dialogo de qué Coopeguanacaste nos va a refutar las responsabilidades 5 

o no responsabilidades, que ustedes nos convenzan o no nos convenzan, de que son 6 

culpables, esta parte como Concejo Municipal, como persona afuera lo podemos hablar 7 

sin ningún problema, como Concejo tenemos que ubicarnos del alcance legal y del 8 

alcance que nosotros tenemos,  el alcance jurídico.  9 

Como Concejo no somos deliberantes de este tipo de temas, y mucho menos dar 10 

sentencias y conclusiones, aquí está parte de la descartamos totalmente, no somos 11 

deliberantes, no somos un cuerpo deliberativo, somos un cuerpo político de apoyo a las 12 

comunidades, en  eso nos ubicamos y no nos salimos de ahí, la ley no nos permite esa 13 

parte, eso que quede claro, para no abrir un espacio que vaya a ser que más bien nos 14 

lleve a alejarnos de las soluciones en lugar de acercarnos. Eso no es negociable porque 15 

lo que la ley nos permite. 16 

Es muy importante con lo que la ley nos está diciendo que veamos las acciones que 17 

siguen, que la municipalidad, el Concejo Municipal, la Asociación de Desarrollo y los 18 

vecinos, representados por la Asociación de Desarrollo y demás organizaciones 19 

planteemos,  ¿cuáles son los requerimientos puntuales para buscar la solución?, si el 20 

requerimiento puntual en estos momentos es que Coopeguancaste nos presenté un plan 21 

de acción, como lo dice la agenda, y  es que no nos tenemos que ir muy largo, ya la 22 

agenda lo establece así, “para que exponga el plan de trabajo y el avance que se pueda 23 

tener con respecto al tratamiento de las aguas pluviales que vienen de la zona alta”, ese 24 

es el tema que tenemos para hoy con Coopeguanacaste, ya escucho las posiciones, ya 25 

escucho la radiografía como dice muy bien el compañero de la Unidad Técnica, ya tiene 26 

la radiografía, ya tenemos la disposición de la municipalidad para hacer los trámites que 27 

sean necesarios y que se inicie los diseños preliminares o los estudios preliminares de 28 

las obras que sean necesarias.  Ok, ahora ya tenemos una hoja de ruta más o menos 29 

establecida, de aquí en adelante lo que sigue es articular las acciones que sean……  30 



Acta 64-2022, 

 21-10-2022 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°64-2022, 21-10-2022                                Página 32 
 

 1 

……necesarias para echar a andar esa hoja de ruta. Estamos claros con ese tema para 2 

cortar ya las discusiones, que no son discusiones la verdad que cada a porte va a ser un 3 

insumo para que las diferentes instituciones tomen nota, en realidad no lo estamos 4 

viendo como  5 

discusiones, sino para no abrir un espacio que no nos aleje de esta hoja de ruta, que es lo 6 

más importante, para eso estamos nosotros como Concejo Municipal para abrir esa hoja 7 

de trabajo, y que se ejecute lo más pronto posible y de la forma más adecuada, ese es el 8 

tema, para hacer la aclaración. Ahorita tomamos los acuerdos que sean necesarios para 9 

que vayamos en esta línea,  10 

Señor Gabriel Rojas Ruíz, Cédula 5197599: Soy vecino de Río Chiquito y pertenezco 11 

al Consejo de Distrito de Río Naranjo, para agregar un poco sobre lo que dijo don Luis 12 

y Marcos el Presidente de la Asociación, en Río Chiquito, tenemos un problema muy 13 

grande con ese paso que va hacia La Giganta, en esos años fue cuando el huracán Otto 14 

que no quedó nada ahí, y yo lo siento mucho pero ahí, como hoy aquí también  se están 15 

buscando hasta responsables, me atrevo a decir que en esa ocasión se votaron millones 16 

de colores en hacer esa cochinada qué hicieron ahí, en ese tiempo yo formaba parte de 17 

la Asociación y le dijimos al ingeniero de la Unidad Técnica, que era don Javier, que 18 

eso que iba a hacer ahí no iba a servir, porque pasar una avalancha de ese río por una 19 

alcantarilla de un metro o metro veinte, eso era de locos, ¡jamás!. 20 

 Ese río es bravo, casi me atrevo a decir como el Río Zapote que inundó Bijagua la vez 21 

pasada, ahí baja material, pero ustedes no tienen una idea del material que baja ahí de 22 

piedra bruta, palos, la finca mía conecta con el río allá abajo y conecta con el río 23 

Tenorio, que a mí me gustaría que fueran ahí a ver la cantidad de material que ha bajado 24 

por ahí, y nosotros se lo dijimos a él “vea estas alcantarillas jamás van a hacer que 25 

pase una avalancha por este río, era imposible” y ellos se les metieron que no, que así 26 

tenía que ser, y vea lo que pasó, ya se ha aterrado como 3 veces, y se va a seguir 27 

aterrando toda la vida y nos va a seguir causando el problema, que se desvía el río sobre 28 

la carretera y se nos lleva el acueducto, la vez pasada estuvimos como 8 días sin agua, 29 

por lo mismo, porque se llenaron las alcantarillas y ahí van a seguir votando plata la  30 



Acta 64-2022, 

 21-10-2022 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°64-2022, 21-10-2022                                Página 33 
 

 1 

municipalidad, los que ayudan, Coopeguanacaste o quien sea para limpiar eso ahí, 2 

porque es de locos eso, entonces no sé, ese trabajo que hizo la Municipalidad en 3 

coordinación con la Comisión de Emergencias, ¡eso fue un fracaso!, para que les quede 4 

claro. 5 

Señor Presidente: Ya aquí dentro de la agenda ya tuvimos el tema del ICE, de 6 

Coopeguanacaste, de la Municipalidad con la Unidad de Gestión Vial. 7 

Reg. Heidy Ordoñez: Buenas noches, me alegra ver el pueblo de Río Naranjo reunido 8 

por  toda esta situación, queremos agradecer al Concejo Municipal al trasladarse aquí,  9 

es la primera vez que lo hace por la solicitud que hicimos de la situación que estaba 10 

pasando el pueblo, yo creo que José me quito las palabras de la boca, es buscar 11 

soluciones, es buscar a ver que hacemos para solucionar toda esta situación, porque ya 12 

hace años que estamos pasando esta situación de las inundaciones, y yo creo que el 13 

pueblo tiene que estar tranquilo en el sentido de que vienen las lluvias y no van a estar 14 

esperando una inundación que se le va a inundar la casa o algo así. 15 

Sí me gustaría pedirle a la Unidad Técnica que no intervenga las calles antes de incautar 16 

aquellas aguas que están allá arriba, porque si no se perdería todo el trabajo que se haga, 17 

entonces de nuevo a todos mis compañeros de la municipalidad y agradecerle al pueblo 18 

que viene a exponer, lo que ellos piensan y que es el sentir de ellos, que no solo es de 19 

nosotros, que somos los representantes de Río Naranjo allá en la municipalidad lo 20 

decimos, es el pueblo el que habla. Muchas gracias. 21 

Señor Wagner Moreno Moreno: Doña Eva, muy agradecido y a todo el Concejo 22 

Municipal por haber por haber seccionado hoy acá y mostrar con acciones el interés por 23 

el desarrollo de Bagaces, usted y todos acá sabemos que ésta es una zona de corredor 24 

biológico y con muchísimo potencial de desarrollo y que en este sentido no nosotros los 25 

que ya pasamos de 50 años, pero sí, los que tienen nietos, los que tienen bisnietos, los 26 

que tienen hijos, tienen una comunidad que puede ser sustentable y que les puede dar 27 

una vida a todas esas nuevas generaciones que vienen, nosotros somos herederos de los 28 

que otros hicieron por nosotros, así que tenemos la responsabilidad también de dejarles 29 

un pueblo, de dejarles una vida, a la gente, a los niños, a las niñas, que viene atrás.  30 
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Así que yo les agradezco realmente la municipalidad ese interés, a don Luis que fue 2 

claro y directo en mostrar y decir que sí hay una responsabilidad, efectivamente toda 3 

empresa, toda institución que hace algo genera efectos muy positivos, como ya sabemos 4 

que hay con este proyecto de las eólicas y también consecuencias no tan buenas,  5 

como dice el señor que conduce la sesión, que son para ejecutarlo para discutir 6 

solamente y en eso estamos claros, veo que toda esta comunidad está anuente a 7 

colaborar, con mano de obra, con viáticos, con lo que esté a nuestro alcance, para que la 8 

comunidad y el cantón de Bagaces sea y siga siendo de los cantones mejor organizados, 9 

doña Eva usted que es alcaldesa, sabe que su alcaldía es de las que mejor trabaja en 10 

Guanacaste y simplemente en todo el país. Muchas gracias. 11 

Señora Alcaldesa: Buenas noches a todos ustedes, realmente es un gusto estar aquí hoy 12 

y compartir con ustedes, creo que cuando uno ve las comunidades interesadas por su 13 

desarrollo y ese interés hace que logremos cosas, que logremos resolver los problemas 14 

juntos, pero les digo como en todo el país hay un problema de planificación, eso es 15 

claro, somos un país un poco desordenado, principalmente en el ordenamiento 16 

territorial, hemos implementado una serie de acciones, como estar trabajando en el Plan 17 

Regulador y  posiblemente lo tendríamos el otro año ya, estamos en un convenio con la 18 

Universidad Nacional, la Municipalidad de Cañas y la Municipalidad de Tilarán,  19 

tenemos una Comisión de Plan Regulador en la municipalidad que están haciendo un 20 

excelente trabajo. 21 

 Por otra parte, estamos también con la parte de un sistema integrado, que es para 22 

mejorar los servicios a todos los ciudadanos con respecto a la tecnología, porque si 23 

nosotros no avanzamos con respecto a la tecnología vamos a quedarnos estancados. 24 

Realmente se ha hecho un esfuerzo a lo interno, tenemos mucho que hacer y 25 

necesitaríamos de mucho tiempo, porque todo son procesos y los procesos son un poco 26 

lento, pero como decían muchos de aquí, aquí venimos a unir esfuerzos, a escucharlos a 27 

ustedes, a las instituciones para buscar soluciones, no para buscar culpables al final yo 28 

sé que Coopeguanacaste está haciendo un buen esfuerzo, Erick se ha puesto al servicio 29 

de ustedes y de  la municipalidad, vamos a aprovechar esto, si en algún momento las  30 
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cosas no se hicieron tan bien, pues hay que mejorarlos, pero si les digo este 2 

acercamiento es demasiado importante para todos nosotros, porque el pueblo de Río 3 

Naranjo, como todos los otros pueblos y distritos pues ahora  tenemos muchas 4 

emergencias, la situación del país en este momento no ha sido fácil por las  5 

inclemencias de las lluvias y se ha sufrido en todo a nivel nacional, no solo aquí en 6 

Bagaces. 7 

Estamos con una situación mundial, con el alza de los precios, con la guerra de Ucrania 8 

y Rusia, pero tenemos que seguir adelante, tenemos que seguir viviendo y no podemos 9 

seguir pensando en los problemas sino en las soluciones.  10 

Yo les digo que los señores de la Fuerza Pública han sido grandes colaboradores, en el 11 

sentido que han tratado de atender a la gente de los bunkers, las drogas, hay un montón 12 

de factores a nivel social que nos afecta, tenemos que cuidar a nuestra juventud y a 13 

nuestros niños, y como dijo el señor, viene una generación detrás de nosotros, que 14 

tenemos que dejarle ese futuro que cuidaron nuestros padres y nuestros abuelos. 15 

 Yo creo que también es puedo decir que el departamento de la Unidad Técnica de 16 

Gestión Vial está haciendo un gran esfuerzo, tenemos una programación, pero resulta 17 

que viene una emergencia y hay que dejar todo para ir a atender, como cuando nos 18 

vinimos para acá, que casi hubo que traerse la maquinaria que tenemos la cual tenemos 19 

que mejorar, y como le decía un señor que vino hoy de la Defensoría de los Habitantes, 20 

tenemos que reforzar la parte operativa de la municipalidad porque si no,  no vamos a 21 

dar abasto, tenemos una red vial cantonal inmensa, somos uno de los cantones más 22 

grandes y nosotros con sólo proyectos, no vamos a poder salir adelante, tal vez una de 23 

las cosas que tenemos que mejorar definitivamente a nivel interno y tomar otras 24 

medidas para poder tener 2 o 3 frentes de trabajo, porque con una niveladora, 25 

imagínese, una niveladora se va para un lado, y el resto queda desatendido, y si falla 26 

quedamos… 27 

Vamos a ver, estamos analizando la posibilidad de un préstamo, vamos a ver qué 28 

hacemos porque esto hay que resolverlo pronto, y ojalá antes de que yo me vaya porque 29 

realmente esto es lo que va a hacer, que podamos atender especialmente las zonas  30 
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rurales, como ustedes saben aquí se vienen a socializar los proyectos y las comunidades 2 

son las que deciden qué es lo que van a atender con el presupuesto que tienen, esos 3 

problemas de las señoras que se les inunda aquí y todo eso, pues que lo tomen en cuenta 4 

porque se debe definir bien qué son las prioridades, definir muy claro, porque es mejor 5 

eso para mí que hacer un camino en el Retiro; entonces si a alguien se le está llenando la 6 

casa cómo vamos a hacer una calle allá arriba en el Retiro, yo sé que es importante el 7 

turismo para acá y para todo Bagaces, sé que el turismo va a ser una fortaleza y va a ser 8 

el norte casi  para el desarrollo del cantón y la reactivación, pero hay cosas que son 9 

prioritarias, que  es cuidar la vida humana,  que primero que eso, que hacer unas calles 10 

en un lugar donde no hay muchos habitantes, pero por eso es que les digo, que la parte 11 

operativa es la que va a ayudarnos a atender la zona rurales, las zonas que no califican 12 

por viabilidad, tenemos que ver como todos los años dicen, está no, está no, porque hay 13 

pocas casas, porque no hay salones comunales, pero la parte operativa la que nos va a 14 

ayudar a poder atender esas son las rurales que han estado un poco desatendidas, porque 15 

en realidad la capacidad que tiene la municipalidad a veces no da abasto, y menos aun 16 

cuando hay tantas emergencias. 17 

Estoy muy contenta de que viniera a sesionar el Concejo aquí buscando soluciones 18 

conjuntas, buscando la seguridad aquí de Río Naranjo, porque tenemos serios problemas 19 

con eso, porque el personal de Bagaces muy limitado con Fuerza Pública y atender Río 20 

Naranjo es un poco complicado, ver qué solución le podemos dar desde Bijagua, ver 21 

cómo desde ahí que es mucho más cerca puedan atender Río Naranjo, y otras soluciones 22 

que hablamos de caminos y de cosas que compartimos juntos, de municipalidades que 23 

son hermanas y que así  tenemos que trabajar con todos. 24 

 Así es que hoy esperemos que de todo esto del informe que el ICE del estudio hídrico, 25 

el cual ya sabemos que no es el que nos va a solucionar el problema, nos va a decir el 26 

camino que tenemos que seguir para buscar las soluciones, igual con Coopeguanacaste 27 

yo sé que contamos con ellos, yo hablé con don Erick y él me dijo “en lo que tengamos 28 

que ayudar cuente con nosotros”, y aquí Orlando, que Orlando ha sido una persona  29 

muy clara en cuanto a la parte técnica, pero yo sé que todos unidos vamos a buscar la  30 
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solución a los problemas, este año es un año que no ha sido común y corriente ha 2 

llovido demasiado, así es que tenemos que tener un poco de paciencia y tenemos que 3 

tener conciencia de que vamos a atender ya donde está afectándose la vida humana.  4 

Así que agradecerles a los que están aquí también y a los compañeros regidores, y a 5 

todos los que vinieron hoy para que entre todos busquemos soluciones conjuntas, 6 

Muchas gracias. 7 

Señor Presidente: Ok, para cerrar este tema, el manejo de las aguas pluviales, porque 8 

tenemos otros temas en agenda, vamos a plantearles a los compañeros regidores 2 9 

acuerdos muy puntuales, el primero sería: 10 

Solicitar a Coopeguanacaste que nos presenté un plan de acciones que conlleven a 11 

plantear las soluciones adecuadas ante el tratamiento de las aguas pluviales 12 

correspondientes al sector alto del poblado de Rio Naranjo y que este planteamiento sea 13 

en coordinación con la municipalidad de Bagaces, en lo que considere pertinente. 14 

Quedando 5 votos afirmativos aprobación de los regidores, Juan José Núñez Chaverri, 15 

Maikel Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Luis Enoc Barrantes Cubero y José 16 

Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO 2.1-64-2022). ACUERDO UNÁNIME 17 

DEFINITIVAMENTE PROBADO. 18 

Que para este plan de acción se considere el estudio hidrológico del ICE y las 19 

necesidades puntuales que ya se han determinado, y que cuando lo tengan si hay que 20 

hacer otra sesión extraordinaria se hace para tratar el tema del manejo de las aguas 21 

pluviales. 22 

Que nos indiquen que plazo estarían pensando para realizar este planteamiento. 23 

Quedando la dispensa de trámite de comisión y la aprobación 5 votos afirmativos de los 24 

regidores, Juan José Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, 25 

Luis Enoc Barrantes Cubero y José Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO N°2.2-64-26 

2022). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE PROBADO. 27 

También somete a votación: Solicitar a la Municipalidad de Bagaces que se inicie un 28 

planteamiento principalmente en las comunidades de Río Chiquito y de Río Naranjo 29 

sobre las principales necesidades que tienen para el actual manejo de las aguas……  30 
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pluviales. Adicionalmente que presenten un diseño de las obras que se estiman que se 2 

estarían empezando para solucionar estas inundaciones, su orden de priorización y el 3 

plazo en que se estarían llevando a cabo estas obras.  4 

Quedando la dispensa de trámite de comisión y la aprobación 5 votos afirmativos de los 5 

regidores, Juan José Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, 6 

Luis Enoc Barrantes Cubero y José Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO N°3-64-7 

2022). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE PROBADO. 8 

Señor Mario Francisco Solórzano Bejarano, Cédula de residencia 9 

N°155802286232:  Buenas noches, compañeros aquí presentes, yo quería hacer una 10 

petición al Concejo Municipal y a la Asociación de Desarrollo de Río Naranjo, yo tengo 11 

un lote aquí en Naranjito la última calle carretera Bijagua, a 200 m al oeste, estoy 12 

teniendo problemas cada vez que llueve, me construyeron un cordón en caño ahí que va 13 

por la finca de Olman Ulate, donde da la vuelta de la última calle el señor vecino Alex 14 

León puso de alcantarilla para hacer un paso provisional para entrar en su lote, esa 15 

alcantarilla es de poco diámetro, el caño se llena y la alcantarilla no da abasto, entonces 16 

se vuela para la calle y se termina para mí lote, yo no he podido construir mi ranchito 17 

porque esa fue la intención al comprar ese lote, para venir a venirme aquí, en la 18 

actualidad yo vivo en Cañas, este es el problema que estoy teniendo y por el cual estoy 19 

pidiendo, son pedregales los que se generan cada vez que llueve y todo el terreno lo 20 

tiene covado, es en la última calle allá al oeste. Yo quería ver si me podían ayudar a 21 

solucionar ese problema. Porque el problema que tengo es que la alcantarillan es de 22 

poco diámetro y no abastece el agua que llega Y que agarra ese caño, se me tira para mi 23 

lote, el primer perjudicado soy yo.  24 

Señor Presidente: Somete a votación:  25 

El Concejo Municipal acuerda solicitarle a la Administración una inspección sobre la 26 

denuncia que está planteando el señor Mario Solórzano Bejarano, que se haga la visita, 27 

la inspección y que se plantee una recomendación o una conclusión sobre esta 28 

inspección. Quedando la dispensa de trámite de comisión y la aprobación 5 votos 29 

afirmativos de los regidores, Juan José Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate, Giselle  30 
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Chavarría Cruz, Luis Enoc Barrantes Cubero y José Alfredo Jiménez Sánchez. 2 

(ACUERDO N°4-64-2022). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 3 

PROBADO. 4 

Señor Omer Musuriaga, Cédula 112400220307: Escuché con atención las palabras de 5 

la alcaldesa, y me motivó a hablar una frase y usted dijo “cuidar la vida de las 6 

personas”, yo vivo junto al señor Chichan, el señor que acaba de hablar y tenemos el 7 

mismo problema, y yo quiero añadir algo, el problema también es un peligro terrible, en 8 

esa zona viven unos 6 u 8 chiquillos, mandamos hace 2 años unos vídeos que tomamos 9 

a través de la señora Heidy Ordóñez, no sé si ustedes tuvieron una oportunidad de ver, 10 

cuando se caño se llena de agua es un verdadero cañón, si alguien se cae ahí, “adiós”.  11 

Así que estoy hablando para secundar la moción del caballero que habla, así que todo, 12 

todo, ese barrio, toda esa calle está afectada porque todo ese caño está totalmente 13 

descubierto, el problema para mí que yo he visto es que el agua que viene de la montaña 14 

se descarga en un solo canal y ese canal en lugar de repartir equitativamente digamos 15 

las aguas, para que baje por los respectivos caños cae solo por uno, el último al que se 16 

refería el señor. 17 

 Algo más, hace 2 años y pico parece que la municipalidad quería tomar cartas en el 18 

asunto y crearon 2 boquetas de material, parecía que ya la solución estaba presta, 19 

después de un rato se llevaron ese material, no sabemos qué pasó, entonces nosotros si 20 

queremos insistir es bien peligroso, si yo tuviera mis nietos viviendo ahí yo estaría 21 

frente al municipio de Bagaces quemando llantas hasta que se haga justicia, como hace 22 

mi tierra. Muchas gracias. 23 

Señor Presidente: Ya este tema tiene un acuerdo, espero que la gente de la 24 

administración también haya considerado la intervención del señor, ya cuando se haga 25 

la inspección que se considere, ahí queda la grabación por si ustedes quieren ampliar un 26 

poco el concepto de ellos. Estamos con este tema, ya tiene acuerdo municipal y ahí se 27 

les estará informando. Cerramos tema y seguimos con la agenda, queremos que el 28 

IMAS, por la parte de la Gestión Social de la Administración nos comente sobre el 29 

tratamiento o el trámite que se le dio a las denuncias de las familias que sufrieron…  30 
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….afectaciones durante los días 16 y 17 y el estado actual de las atenciones de esas 2 

denuncias. Ese es el siguiente tema que sigue. 3 

Señora Mariela López: Soy la Gestora Social de la Municipalidad de Bagaces, hoy no 4 

nos pudieron acompañar las del IMAS, ellas enviaron una justificación al correo 5 

electrónico de Secretaria del Concejo Municipal, adjunto enviaron un pequeño resumen 6 

con respecto a la atención que ya dieron a la alerta naranja número 44 que fue una 7 

afectación directamente al distrito de Río Naranjo. 8 

 Decirles que en este caso la comunicación que se realizó de parte de nosotros como 9 

miembros de la Comisión Municipal de Emergencias, fue a través del Comité Local de 10 

Emergencias de Río Naranjo, quien lo atendió directamente fue la compañerita Angélica 11 

y  ahorita a ella les va a explicar un poquito de cómo fue la dinámica que se manejó, 12 

porque de nuestra parte en este caso lo que a mí me correspondió fue enviar la 13 

certificación al IMAS para que ellas hicieran las atenciones de lo que se envió a través 14 

de los incidentes que entraron al 911 y también un listado que levantó la Asociación de 15 

Desarrollo que fue la comunicación que tuvo Angélica, con algunos de los miembros de 16 

la asociación. 17 

 En este caso se atendieron 23 familias, es el reporte que se envió al IMAS y ahorita 18 

actualmente tramitado hay 13 familias, no tramitados 8 familias y no localizadas 2 19 

familias, este fue el informe que nos pasa el IMAS en este caso a la municipalidad y a la 20 

Comisión Municipal de Emergencias. 21 

Con relación a los diferentes temas del por qué no califica o califican, ya son consultas 22 

muy técnicas por parte de esta institución que ellas deberían de evacuar, en este caso no 23 

tengo injerencia para hacerlo, sí indicarles que nosotros nos basamos a través de la 24 

plataforma SINIRUBE, muchas de las familias si no están en una línea de condición de 25 

pobreza, pobreza extrema, posiblemente no vayan a calificar.  Igual ellas realizaron las 26 

diferentes evaluaciones e inspecciones en las viviendas de cada una de las familias 27 

reportadas a través de esta certificación. Alguna duda o consulta sería directamente con 28 

el IMAS. 29 

 30 
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Señor Presidente: Ok,  Marylen ese es un tema planteado directamente por la 2 

Asociación de Desarrollo en el seguimiento de algunas observaciones que recibieron de 3 

familias afectadas, si a los miembros del Comité Municipal de Emergencia y a la 4 

Asociación de Desarrollo les parece, que los nombremos como el canal de enlace ahí de 5 

los casos puntuales que vayan saliendo y que se expongan ante el IMAS, si fueron o no 6 

fueron atendidos y en las condiciones en que fueron atendidos, porque tal vez en estos 7 

momentos no tenemos el foco de solución, pero sí podemos ayudarles como Concejo. 8 

Agradecerles tanto la Asociación de Desarrollo como el Comité Local de Emergencias, 9 

que nos sirvan de ese puente, para que las familias que no fueron atendidos de la forma 10 

adecuada o que tienen algún pendiente por resolver se comuniquen a través de ellos. 11 

Señora Angélica Madrigal: Tal vez José Alfredo, ahí tomo la palabra porque así no 12 

funciona el procedimiento. Buenas noches, yo soy Angélica Madrigal y trabajó para el 13 

Ministerio de Salud, soy la Subcoordinadora del Comité Municipal de Emergencias. 14 

Perdone que interrumpa de esta manera, pero así no funciona, existe toda una ley en lo 15 

que es el sistema de gestión de riesgo, que es donde estamos incluidos la Comisión 16 

Municipal de Emergencias y los Comités Locales de Emergencia, entonces, cuál es la 17 

función de cada uno de los 3, está definida en la Ley de Gestión de Riesgo y Atención 18 

de Emergencias.  19 

Por ejempló,  para el tema de certificaciones con él IMAS, ¿cómo funciona?, o sea las 20 

personas que son afectadas tienen que llamar al número 911, ese es el canal que está así 21 

establecido, ¿por qué?, porque cuando llaman al 911 y dicen “en mi casa sí afectó, yo 22 

tengo x cantidad, requiero ser movilizada, requiero una inspección, que me valoren la 23 

perdida de mi producción”, la afectación que tenga la familia la reportan al 911, ¿qué 24 

pasa?, el 911 que forma parte de éste sistema de Gestión de Riesgos nos notifica a 3 25 

personas del Comité Municipal de Emergencia, “entró este incidente” , entonces 26 

nosotros como Comité Municipal de Emergencia que estamos representados por las 27 

instituciones del cantón se asigna la inspección o la atención conforme lo que se 28 

indique, por ejempló, si es una afectación agrícola le corresponde al MAG; si es que nos 29 

ingresó una afectación de los animales, por ejempló, le corresponderá a SENASA; sí es  30 
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una inspección de mi vivienda le corresponde a la parte técnica que en este caso es la 2 

municipalidad; sí es una afectación de calles, en este caso le corresponde a la Unidad 3 

de Gestión Vial de la Municipalidad y  así conforme la injerencia de cada una de las 4 

instituciones. 5 

Entonces cuando ingresa este al 911 y nos genera este incidente, nosotros como Comité 6 

Municipal de Emergencia tenemos 24 horas para cerrar el incidente, ¿qué quiere decir? 7 

Que en estas 24 horas tenemos que hacer la inspección, entonces se inspecciona la 8 

vivienda y se indica tuvo afectación, tuvo pérdida de enseres, hay una situación “x”, lo 9 

debemos de trasladar a la institución que corresponda, entonces entraron afectaciones 10 

por pérdidas agrícolas, bueno entonces nosotros le pasamos al MAG y le decimos, Ok, 11 

señores MAG, nosotros necesitamos el informe técnico de esta pérdida, ok y ahí está; 12 

hubo afectación en vivienda se le pasa al IMAS con una certificación del Comité 13 

Municipal de Emergencias, donde le decimos “por reporte del 911 en las inspecciones, 14 

estas casas fueron afectadas”, entonces el IMAS tiene que hacer una re inspección o 15 

una inspección donde se indica “a don Álvaro se le metió el agua, pero no tuvo ninguna 16 

afectación de sus cosas”, entonces esa familia no clasifica porque no sólo es el hecho 17 

que no se le metiera el agua, es que realmente tuviera una pérdida, o resulta que el 18 

compañero aquí fue al  albergue, por temor o porque tenía miedo de que tuviera alguna 19 

afectación en su vivienda, pero no sólo por el hecho de que él fuera el albergue quiere 20 

decir que el IMAS le va a dar a dinero o le va a reconocer, posiblemente si él fue y  dijo 21 

“en mi casa tengo alguna afectación”, el IMAS va y hace la valoración de la casa. 22 

Igual a como lo explicó la compañera Mariela, puede que yo tenga una afectación en mi 23 

casa y que realmente tuve pérdidas, pero resulta que dentro del Sistema Nacional de 24 

Valoración de Vulnerabilidad que es el SINARUBE, yo salgo como no pobre, entonces 25 

el estado no me puede ayudar aunque yo tenga afectación, porque son recursos públicos, 26 

y ahí hay toda una metodología, una la ley, todo un reglamento, a quien se puede y a 27 

quien no, y hay 5 o cuatro clasificaciones, pobreza, pobreza extrema, el pobre, el 28 

vulnerable, el no pobre y el que de todo lo clasifica.  29 

 30 
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Entonces yo puede que tenga afectación, pero si alguien IMAS me hizo esa clasificación 2 

y yo no clasifico, que pena pero no clasifico, así yo como Comité Municipal de 3 

Emergencias manda la certificación y tenga las fotos de que ustedes realmente se le 4 

mojaron los sillones, el colchón y la cocina. 5 

Tal vez por eso es que tenemos una duda, porque no comprendemos cómo funciona el 6 

sistema, sí lamentablemente dicen, “esa persona tiene dinero”, y sabemos que tal vez 7 

no es tan así pero si no califica dentro del sistema no se puede. 8 

Entonces que les pido yo, si ustedes tienen afectación por favor llamen al 911 y no solo 9 

si la afectación es mía personal si se me metió el agua a mi casa, es que puede que esté 10 

afectando la calle que mencionan ustedes, que la calle se barrió, que afectó a la escuela, 11 

el Ebais, si ustedes ven esa afectación llamen al 911 para nosotros poder hacer la 12 

inspección. 13 

¿Qué pasó con Río Naranjo?, Yo estuve en coordinación con Marylen directamente, y 14 

con  Marjorie que es la representante del Comité Municipal de Emergencias que vive 15 

aquí, y yo les decía ingresaron muchos incidentes, pero no todas las familias reportaron, 16 

entonces que le pedí yo específicamente a Marilyn, Marilyn por favor, valoren ustedes 17 

los sitios públicos que sabemos que no hay gente, porque no había gente en el EBAIS, 18 

en la escuela, no había gente en la iglesia, para saber si hay afectaciones y como 19 

Asociación hagan un listado de estas personas, que ustedes saben que no han llamado al 20 

911, para que no se queden por fuera. 21 

Entonces me pasaron las boletas y yo con esas boletas hice las certificaciones, pero el 22 

IMAS vino posterior a hacer la valoración. Las boletas se mandaron y ustedes pueden 23 

pedirnos y nosotros con gusto les facilitamos las copias de la justificación que se mandó 24 

al IMAS, pero el hecho de que se manden no es 100% garantizado que se les va a 25 

brindar la ayuda. 26 

Señor Presidente: Usted lo explicó exactamente cómo funciona, para nosotros como 27 

Concejo Municipal el acuerdo que queremos tomar no sé si los compañeros están de 28 

acuerdo, es que todas esas personas que crean que por haber hecho el reporte al 911 o el 29 

haber llenado la boleta debieron de ser atendidas pero requiere una respuesta de que no,  30 
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entonces que tengan una respuesta, que Marylen  o las compañeras de la Asociación nos 2 

ayuden como canal para que no les estén llegando a ustedes, ni al IMAS todas las 3 

quejas, entonces que ella nos canalicen eso y la respuesta posiblemente sea esa, pero  4 

que por respeto a las personas que creen, por desinformación o por desconocimiento que 5 

no fueron atendidas. 6 

Señora Angélica Madrigal: Por qué no clasificaron. 7 

Señor Presidente: Exacto, eso es todo. 8 

Señora Angélica Madrigal: Sí por favor para no tener inconvenientes en las próximas 9 

afectaciones, porque ya lo vimos, va a seguir lloviendo, nos vamos a seguir afectando, 10 

tener toda la previsión. 11 

De hoy en adelante vamos a respetar el canal que ya está establecido por ley, el canal 12 

que vamos a atender son los reportes que ingresan por el 911, y no es que no tenga 13 

saldo, no me sé el número, todos sabemos que así funciona, desde chiquiticos nos dicen 14 

cualquier emergencia 911, y si no tengo saldo, no importa el 911 es una llamada 15 

gratuita, así yo tenga cero colon en mi teléfono, yo marco el 911 y la llamada me va a 16 

salir, entonces por favor para que nos quede claro y tal vez le comuniquen al resto de las 17 

personas de la comunidad que no están hoy aquí, si tienen una emergencia, si tienen una 18 

situación por favor que lo hagan a través del 911. 19 

Y no solamente como comisión atendimos el tema de carreteras, se valoraron los 20 

puentes, se valoró la situación de Asada de Río Chiquito, que vienen con ayudas 21 

posteriores, porque todo es un proceso, la corta del árbol por ejempló, entró por reporte 22 

del 911, que ya los compañeros de Coopeguanacaste nos ayudaron.  23 

Hay un primer impacto para la Giganta que viene con recursos de la Comisión Nacional 24 

de Emergencias que viene con horas  maquinarias que va posterior, es un proceso 25 

posterior, se les mandó diarios para las personas que estuvieron ahí albergadas para que 26 

por lo menos tuvieran alimentación, se facilitaron las colchonetas e hicimos todo el 27 

traslado ahí para un adulto mayor que no teníamos cómo hacerlo, todas esas cosas 28 

también se  tramitaron, no es que la comisión no estuvo, nosotros estuvimos presentes 29 

conforme a las funciones que tenemos establecidas desde la Ley de Gestión de Riesgos. 30 
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Señora Mariela López: Con relación al oficio que envió el IMAS viene un adjunto de 2 

todas las familias y viene un apartado de observaciones del por qué califican, o no 3 

califican, o si tuvieron afectación o no afectación, tal vez ustedes se lo facilitan a la 4 

compañera para que ella lo tenga y cada una de las familias que reportaron que ellos les 5 

expliquen ahí. 6 

Señor Presidente: Entonces el acuerdo sigue tal y como lo estamos planteando: 7 

Que todas las familias de Río Naranjo, de Río Chiquito, Naranjito y todo el distrito que 8 

se vieron afectadas y que hicieron un reporte al 911, porque las cosas tienen que 9 

funcionar como funcionan, no porque yo fui afectada y se me olvido llamar y perdí el 10 

sillón; y es que hay que decir las cosas feas a como son, yo fui afectada perdí el juego 11 

de sala y no hice el reporte, pero mándeme un juego de sala nuevo, así no funciona. 12 

 Tiene que haber habido un reporte al 911, tiene que haber habido un reporte de 13 

situación, tienen que haberle asignado un número de evento o de caso, todos los que 14 

hicieron ese proceso y consideran por alguna razón que no fueron atendidos de la forma 15 

que ellos consideraron o que pensaron, que se comuniquen con Marilyn, con Heidy y 16 

con los demás miembros, porque ellos van a tener la respuesta del IMAS y ahí va a estar 17 

indicado, cómo se atendieron o por qué no se atendieron. Quedando la dispensa de 18 

trámite de comisión y la aprobación 5 votos afirmativos de los regidores, Juan José 19 

Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate, Giselle Chavarría Cruz, Luis Enoc Barrantes 20 

Cubero y José Alfredo Jiménez Sánchez. (ACUERDO N°4-64-2022). ACUERDO 21 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE PROBADO. 22 

Señora Lucia Rodríguez: Buenas tardes, es para hacer una consulta, se habló de que se 23 

tenía que llamar al 911 para lo de IMAS, en el caso de los otros nosotros si llamamos, 24 

nos visitó la Municipalidad y Comisión de Emergencias, pero IMAS no nos visto, en 25 

este caso, ¿qué pasaría?, esa es mi consulta. ¡Gracias! 26 

Reg. Juan José Núñez: En este momento está ausente el Señor Presidente, tomó 27 

posesión y pongo en propiedad a la regidora Heidy. 28 

 No sé si Mariela tiene alguna respuesta a lo que está comentando la señora. 29 

 30 
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Señora Mariela López: En este caso los 3 compañeros que reciben los incidentes 2 

serían los que tengan que dar un poquito de respuesta para saber qué fue lo que pasó 3 

específicamente con el caso de ella, y tal vez ya cuando las compañeras tengan ese 4 

oficio con la lista, ya ahí sería revisar un poquito. 5 

Sabemos que algunos compañeros de los que vinieron a apoyarnos a hacer las 6 

inspecciones y el cierre de los incidentes estaban comenzando en esta etapa, y si 7 

hubieron incidentes que no se habían cerrado cuando se pasó a la certificación, posterior 8 

a la primer que se envió, se enviaron algunos otros casitos, igual mejor que revisen con 9 

ella, que revisen con las compañeras del Comité Local, que ellas nos avisen, y nos 10 

envíen la información para nosotros darle el seguimiento a través del IMAS. 11 

Síndica Marylen Villafuerte: Algo que sucedió también es que cuando vinieron a 12 

hacer las inspecciones, algunas de las personas que fueron afectadas no estaban en el 13 

sitio, entonces no se pudo hacer el levantamiento, posterior a eso Johana de la 14 

Asociación de Desarrollo y parte del Comité Local de Emergencias hizo el 15 

levantamiento, pero no sé si en el caso suyo doña Lucia ¿Johana le hizo el 16 

levantamiento de la inspección? y usted hizo su reporte al 911 y no llegó tampoco nadie. 17 

Ok, vamos a corroborarlo con las listas, porque ellos si estuvieron en el albergue. 18 

Reg. Juan José Núñez: Entonces para quedar claros en este asunto que la muchacha se 19 

haga presenté con la señora sindica para verificar los datos y darle seguimiento al tema. 20 

¿Tenemos otra duda o consulta de parte de la ciudadanía? 21 

¡La lista!, Ella la va a recibir de parte de los funcionarios de la Municipalidad 22 

pertinentes, esperemos que las muchachas realicen el recabo de la información, para que 23 

se la hagan llegar a la síndica del distrito de Río Naranjo. 24 

Síndica Marylen Villafuerte: En cuanto yo tenga en mis manos el documento vamos a 25 

invitar a los afectados para venir a socializar el tema y a verificar si están 26 

verdaderamente inscritos en el documento. 27 

Reg. Juan José Núñez: Estando presente José Alfredo, pongo otra vez en propiedad al 28 

Regidor José Alfredo Jiménez y cedo la palabra al señor presidente. 29 

Señor Presidente: ¿Estamos claros con este tema?  30 
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Marylen, ¿Estamos claros?, ok. 2 

El otro tema que nos queda Angélica es con la Comisión Municipal de Emergencias y 3 

es que, si quedan algunas denuncias pendientes de afectaciones ya no tanto para el 4 

IMAS, que requieran planes de acción de la Comisión Municipal de Emergencias o que 5 

ya hayan sido atendidos o si quedan incidentes de las lluvias que hayan sido atendidos, 6 

especialmente del 16 y 17 de setiembre. 7 

Señora Angélica Madrigal: Tal vez cómo les explique ahora, incidentes abiertos no 8 

hay ninguno, ¿por qué? Porque nosotros tenemos 24 horas para cerrarlos, acciones 9 

posteriores hay un montón, está la afectación de la calle, ya se mandó el primer impacto, 10 

estamos esperando la ejecución de los recursos; acciones posteriores de visita del 11 

IMAS, sí, porque hay varios que están en trámite; acciones posteriores con el MAG, sí  12 

también, ahí está la afectación de uno de los señores  y se está viendo cómo se gestionan 13 

los recursos, pero incidentes abiertos no hay ninguno. 14 

Señor Presidente: Ese reporte de las acciones que están en tramite de los incidentes 15 

que ya fueron atendidos y que tienen una acción abierta en este momento, que se está 16 

esperando una respuesta de una institución, ¿de eso si podemos tener como una lista?, 17 

no importa que la hagan llegar al Concejo, nosotros se la remitimos a la comunidad. 18 

Señora Angélica Madrigal: Ya nosotros hicimos el informe al IMAS, ya el IMAS hace 19 

la valoración y entrega los recursos a cada familia, eso está pendiente y depende 20 

directamente del IMAS. 21 

El primer impacto que es directamente de las calles, que se metieron dos tractos, si no 22 

me equivoco la Giganta y este, ya se envió el primer impacto, ya se dieron cuáles fueron 23 

las afectaciones, dónde se necesita dragar, si hay que draga, cuál es la afectación, cuáles 24 

son las horas maquinaria, ¿qué se espera?, que lleguen los recursos para ejecutar la obra, 25 

ya de eso no somos nosotros Comité Municipal de Emergencia, ya eso es posterior 26 

Comité Municipal de Emergencia – Junta Vial Cantonal. 27 

Lo del MAG, ya se mandó el informe, el MAG está gestionando los recursos para 28 

ayudar a esta familia, no sé específicamente que quiere que le especifiquemos. 29 

Señor Presidente: No sé si serán a diferentes instituciones 10 o 12 planes de acción. 30 
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Señora Angélica Madrigal: Ahorita lo que tenemos son 3 acciones, el MAG que ya 2 

respondió el informe y ya se tramitó para generar los recursos, el primer impacto que ya 3 

se generó, que es netamente de caminos y el informe del IMAS, el cual está gestionando 4 

los recursos de algunas familias, pero esas fueron las tres acciones que salieron………. 5 

 posterior al cierre del incidente. 6 

Señor Presidente: Que sepan los afectados y los calificados que se esta gestionando la 7 

respuesta, el plan de acción de la calle y de la Giganta se está esperando la respuesta por 8 

parte de la Comisión Nacional de Emergencias. 9 

Señor Marcos Vega Castillo: La consulta es, si no han tomado en cuenta el dragado de 10 

los ríos, por ejempló, Río Chiquito y Río Naranjo que tienen los cauces no desviados, 11 

pero están con afectaciones las comunidades. 12 

Señor Presidente: Álvaro, ¿esos reportes ya fueron dados? 13 

Señora Angélica Madrigal: Tal vez para aclarar nosotros quisiéramos hacer 1000 14 

cosas, nosotros Comisión Municipal de Emergencia cuando hay una afectación y cae 15 

lluvia y hay alguna afectación en una comunidad, nosotros quisiéramos arreglarles todo 16 

con recursos de la Comisión Municipal de Emergencias, con cada afectación lo único 17 

que tenemos son 300 horas de maquinaria, es lo único que nos autorizan, eso es muy 18 

poco en términos de lo que podemos avanzar y aquí los compañeros de  Gestión Vial, 19 

nos pueden ayudar, por ejempló,  para un dragado de un río ocupamos “x” cantidad de 20 

horas maquinarias, para mejorar la calle requerimos “x” cantidad de horas maquinaria.  21 

¿Qué hacemos nosotros?, priorizar, que es lo que tienen más impacto, por ejempló, 22 

sabemos que tal vez el río Naranjo necesita un dragado, bueno hay que hacer la 23 

inspección correspondiente y sacar los puntos y en una próxima afectación, tal vez 24 

poder incluirlo, y ahí lo vamos haciendo, pero por cada incidente y por más que nos 25 

quede la comunidad destrozada lo que tenemos es 300 horas maquinaria, tenemos que 26 

jugar con eso también. 27 

Señor Presidente: ¿Si está el primer impacto para ese dragado? 28 

Si Marcos, ahí tiene la respuesta, si hay una parte para el dragado. 29 

 30 
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Señor Vicealcalde Álvaro García: Sí, creo que son 200 horas para palas y 100 para 2 

vagonetas, entonces ahí metimos en cuenta a Río Chiquito.  3 

Señor Presidente: Recalcamos lo que dice Angélica.  4 

Nos queda solo un tema que es el tema de la Fuerza Pública. Como Concejo Municipal 5 

estamos muy preocupados por la seguridad del distrito de Río Naranjo. 6 

Para ampliarles lo que ya dijo doña Eva, hoy fuimos muy, muy fuertes, con el tema de 7 

la seguridad ante la Municipalidad de Upala, para ver si entre las 2 municipalidades 8 

unimos esfuerzos para solventar el problema lo más antes posible, Upala está pasando 9 

una situación en seguridad fatal, porque Upala tiene 8 distritos que son fronterizos con 10 

Nicaragua y de esos 8 le han venido cerrando delegaciones policiales dentro de esos 11 

distritos fronterizos y nosotros queremos que a través de la municipalidad de Upala se 12 

refuerce la vigilancia de Río Naranjo con los efectivos destacados en Bijagua, ellos van 13 

a hacer todo el esfuerzo posible para ayudarnos con ese tema, pero también vamos a 14 

hacer una presentación ante los directores regionales de Huetar Norte y Chorotega de 15 

Seguridad Pública, ante el viceministro, ante el ministro, o ante quien sea, para hacer 16 

estas denuncias en conjunto, a ver si por fin logramos que nos asignen los recursos 17 

necesarios para que se nos atienda lo más rápido posible, y de la forma adecuada el 18 

tema de la inseguridad en ese sector. 19 

Además, en Río Naranjo le vamos a dar seguimiento al tema de la construcción de la 20 

delegación, ahorita estamos trabados en el tema de la propiedad donde se va a construir, 21 

pero se está tramitando la donación de este terreno donde se va a construir, porque no ha 22 

sido posible concretarla. La Procuraduría esta por autorizar a la Municipalidad la parte 23 

de ellos, entonces ese es el tema de seguridad por donde vamos avanzando. 24 

Se considera pueden hacer falta como 100 efectivos y esto preocupa grandemente por lo 25 

vulnerable que somos, por la zona en la que tenemos ubicada y vamos a hacer fuertes en 26 

este tema y a darle el seguimiento que sea necesario, no vamos a darle la solución 27 

nosotros porque seriamos muy irresponsables decir que vamos a dar la solución, pero 28 

decir que vamos a dar la pelea, eso si se lo garantizamos. 29 
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Señor Juan Antonio Eras Castillo: Tengo 14 días de haber asumido el mando de 2 

Bagaces, mi antecesor ya está en otro lado, inicialmente desconocía el tema de lo que se 3 

estaba dialogando acá, pero ya hice una serie de llamadas y me pusieron al tanto, me 4 

indicaron que les comunicara que por parte nuestro Ministro de Seguridad y 5 

Viceministros, ellos están avanzando con el asunto de la delegación policial, que están 6 

muy interesado en la construcción y que una vez que se concluya, se haga, se tendrá su 7 

personal acá en el lugar. Esas son las palabras que me dieron. 8 

Momentáneamente los acuerdos tomados en una sesión de Concejo por el comisionario 9 

Rivera, creo que fue en Bagaces, fue eso, el seguimiento para la construcción, mientras 10 

se subsanaban los problemas del terreno y qué es la vigilancia policial la hacían por 11 

medio de Fortuna y Bagaces Centro.  12 

Obviamente yo no estaba al tanto del asunto, pero voy a retomar los acuerdos tomados 13 

que ese día se hicieron y vamos a meter los patrullajes que van en el sector.  14 

También me encargaron  indicarles que se están haciendo unas encuestas a las 15 

comunidades y comercios, que es imperativamente necesario que se llenen para saber la 16 

situación de fondo que se está generando en el lugar, entonces por ahí vamos a venir a 17 

visitarlos casa, por casa, levantar la encuesta y conocer, cuál es el sentir de ustedes, sin 18 

embargo,  estuve revisando la incidencia criminal que hay acá en Río Naranjo, acá 19 

sentado,  y verifique que lo que hay de denuncias del primero de enero hasta esta fecha, 20 

son 14 denuncias, además, pareciera que es un asunto de perspectiva de inseguridad 21 

ciudadano y no por delitos, o es que no denuncian, entonces hay que comenzar a 22 

denunciar para que esto se refleje. 23 

Señor Presidente: Este tema lo tocamos con el señor Rivera y otras personalidades 24 

dentro de la sesión municipal, y es que hay un problema aquí con esto que usted está 25 

diciendo, estamos dentro de un círculo vicioso muy peligroso y que nos está afectando a 26 

las 2 partes, el ciudadano no denuncia porque no le tiene fe al sistema, porque nunca le 27 

solucionan nada (perspectiva de la gente), y al sistema le es muy difícil dar soluciones 28 

porque no tiene denuncias que justifique la acción, entonces estamos en un círculo a los  29 
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ciudadanos les cuesta hacer la denuncia y a ustedes les cuesta atender las situaciones 2 

porque no tienen denuncias, tenemos que romper ese círculo de las dos partes. 3 

Yo pensaría que no ocupamos muchas denuncias, porque sí en 10 años no hemos tenido 4 

una delegación policial y no hemos tenido ningún policía asignado en Río Naranjo, para 5 

poder determinar que se está dando un servicio deficiente en  tema de seguridad, yo 6 

tampoco ocuparía mucha denuncia para eso, tampoco puedo esperar de los ciudadanos 7 

que denuncian todo si no han recibido el servicio o la atención que han querido. 8 

Entonces tenemos que ver cómo romper esto, no es culpa de ustedes, ni es culpa de 9 

ellos, pero sí tenemos que ver cómo rompemos ese círculo en el que estamos metidos. 10 

Señor Juan Antonio Eras Castillo: Si correcto, el asunto es que la atención se brinda 11 

dónde está en rojo, donde están las denuncias reflejadas y el nivel de delito, por 12 

ejempló, si nunca pase y ojalá no se dé, si hubiera un homicidio o varios homicidios, 13 

entonces es la atención que dirige la institución a donde están cometiendo delitos de este 14 

tipo; sin embargo, esta es una perspectiva de la administración, pero la intensión de 15 

nuestro superior es hacer delegaciones con el BID, lo que necesitan son los terrenos, eso 16 

se los digo porque yo vengo de Hojancha y yo hice 2 proyectos de construcción, en 17 

Puerto Carrillo que alcalde donó 1600 m
2 

 en sector playa y en el centro de Hojancha 18 

que donaron 2500 metros, y ahí van a hacer las construcciones del BID, si aquí está la 19 

buena intención lo que va a hacer falta es nada más que salga el terreno, esa 20 

construcción va a ser con el BID. 21 

 En Bagaces ayer yo recibí la documentación, pase el informe de Bagaces centro para 22 

construir la delegación de Bagaces Centro, la de Fortuna y la de Guayabo, porque está 23 

en todos los proyectos y posiblemente la de aquí,  porque eso fue lo que se me dijo, que 24 

están las buenas intenciones del señor Ministro y Viceministro para construcción y que 25 

se va avanzando, y que  solo falta la conclusión del terreno. 26 

Señora Sandra Pichardo: Soy la Coordinadora de Servicios Públicos de la 27 

Municipalidad. Quería aportar un poco sobre lo que hablaba don Juan sobre el programa 28 

Sembremos Seguridad, el programa nace en el 2018, mediante un decreto ejecutivo, el 29 

41242.  Esto es muy importante cuando hablaba don Juan del  tema de las encuestas que  30 
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hay que llenar y eso es en cada comunidad, a raíz de estas encuestas se analizan los 2 

datos, la información y uno de los objetivos es, priorizar por ejempló, el tema de los 3 

riesgos sociales, además de eso está la articulación que se pueda dar con las 4 

instituciones, porque bien que mal en todas las comunidades tenemos diferentes 5 

necesidades. Esto hay que irlo trabajando bajo unas líneas de acción de 5 puntos que se 6 

van realizando bajo el esquema de sembremos seguridad, de ahí se tomando acciones. 7 

Una de ellas, en el 2021 se hizo un diagnóstico, el primer diagnóstico Sembremos 8 

Seguridad, en el distrito de Río Naranjo fueron pocas las personas que llenaron esa 9 

encuesta, nosotros actualmente estamos trabajando, dándole seguimiento a las líneas de 10 

acción, por ejempló, ahora hablaba un señor del tema turístico. 11 

Cuando se hizo este proceso una de las líneas de acción era el tema de la identidad, 12 

dentro de la identidad local el Concejo Municipal ya aprobó lo que es la nueva identidad 13 

local, que prontamente se va a estar compartiendo con todos ustedes, porque es una 14 

nueva imagen, como un tipo logo, pero es para que todos podamos apropiarnos, de esa 15 

nueva imagen y aparte de eso poderla promocionar dentro de las necesidades del cantón, 16 

lo otro es, dentro de las necesidades que habían eran falta de alumbrado público, pero sí 17 

en Río Naranjo las personas no llenaron la encuesta, no nos damos cuenta de esa 18 

necesidad, de que hay varios sectores con falta de alumbrado público. Acá, no sé si 19 

Coopeguanacaste que da el alumbrado público, pero con ello se debe de trabajar el 20 

proceso e identificar cuáles son esos sectores que por un tema de riesgo, que vayan a 21 

asaltar o violar a alguien por falta de alumbrado público, esas necesidades al final se 22 

trabajan en conjunto con el responsable directo.  Cuando es un tema de recuperación de 23 

espacios públicos también con el ente responsable, en este caso la municipalidad 24 

articulado con la Asociación de Desarrollo se trabaja, entonces es muy importante que 25 

ustedes llenen esa  formación, porque es la única forma que nos vamos a dar cuenta de 26 

las necesidades que tiene la comunidad y como bien lo decía don Juan, si no hay 27 

incidentes, si no hay reportes, es muy difícil que se trabaje, por qué se hace la 28 

priorización, por la capacidad también el tema de recursos, las instituciones pueden 29 

abarcar en invertir articuladamente, porque sola es muy difícil invertir en una necesidad,  30 
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pero si todos nos unimos podemos colaborar y en este caso llámense comunidad, que es 2 

el primero que nos dice la necesidad, igualmente las instituciones cuando hay un tema 3 

de inversión de recursos. 4 

 Eso es como mi intervención, para que puedan sacar el tiempo y como él lo decía desde 5 

el momento que ellos lleguen a acá a hacer la encuesta les abran la puerta y que puedan  6 

también identificar posibles puntos donde ustedes han visto que venden droga, un tema 7 

de venta ilegal de otro tipo de insumos, es importante siempre hablarlo e indicarlo, 8 

porque es sumamente necesario. 9 

Señor Presidente: Muchas gracias, Sandrita, tengamos presentes las recomendaciones 10 

de ella. Yo creo que de esta manera estamos dando por finalizada la sesión, sesión 11 

N°64, extraordinaria, dedicada a la comunidad de Río Naranjo, quedamos a la orden y 12 

el compromiso de tomar los acuerdos que realizamos y en realidad se logren ejecutar las 13 

acciones necesarias para que ustedes como comunidad, tengan las soluciones lo más 14 

pronto posible y las mejores soluciones lo más pronto posible. 15 

Compañeros damos por finalizada la sesión N°64 al ser las diecinueve horas con 16 

cuarenta y siete minutos. 17 

 Finaliza la sesión a las 7:47pm. 18 

SIENDO LAS DIECINUEVE HORAS CON CUARENTA Y SIETE MINUTOS 19 

EL SEÑOR PRESIDENTE DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. 20 

 21 

 22 

 23 

_________________________                         ___________________________ 24 

Marianela Arias León.                                       José Alfredo Jiménez Sánchez. 25 

Secretaría del Concejo Municipal                        Presidente Municipal 26 

 27 

 28 

 29 

 30 


